
Más de 600 metros cúbicos 
de material por derrumbes 
se han retirado de las rutas

PUNTOS CRÍTICOS QUE CONSIDERÓ EL MOP EN BIOBÍO FUERON SANTA JUANA, PUNTA LAVAPIÉ Y TOMÉ

En la Ruta de la Madera se han 
retirado 500 metros cúbicos de 
material de derrumbes, aproxi-
madamente, después de la emer-

gencia de incendios de febrero. Y 
en la ruta Concepción - Tomé - 
Rafael, desde el comienzo de las 
emergencias por incendios fores-

tales a la fecha, se ha removido un 
total de 100 metros cúbicos. 
 “Se generó un plan de trabajo, 
pongo como ejemplo la Ruta de la 

Madera, pero esto también ha 
sido replicado en otras zonas de 
tal forma de poder eliminar los 
árboles que estaban con peligro 

inminente de su deslizamiento 
hacia la ruta”, dijo Hugo Cautivo, 
seremi del MOP.

Trabajo coordinado para superar los problemas en la Región por el paso de sistemas frontales.
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Destacan entre las  
propuestas nacionales 
a Francisca Valenzuela, 
Nicole, Los Miserables, 
Pascuala Ilabaca y 
Pánico. Mientras  
que de los grupos 
regionales -19 en  
total- sobresalen Javi 
Urra, Larrea Trip, 
Elegía al Atardecer, 
Antipatriarka, 
Mantarraya y 
Abducción.  

Juanes, Café Tacvba  
y Candlebox 
encabezan  
octava  
versión 
del REC
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Fin de la Alerta Sanitaria: 
precios y ventas de  
mascarillas caen un 40%

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Cores 
solicitan 
remover 
inhabilidad 
para ser 
candidatos 
a concejales 
y alcaldes

EDITORIAL: UNA RAUDA RECUPERACIÓN DE LA INFRAESTRUCTURA DAÑADA POR LAS LLUVIAS

Mulchén tendrá las 
primeras canchas 
municipales de pádel 
en el Biobío
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

DRA. MARCELA SALGADO VARGAS  
Académica Facultad de Ciencias 
Ambientales UdeC 
Investigadora Centro EULA-Chile

En la Región del Biobío las zonas 
de Santa Juana, Florida, Hualqui, 
entre otras, son las que comparten 
una serie de riesgos de alta inten-
sidad y recurrencia, asociados a 
la crisis hídrica. Esto son incendios 
forestales, pérdida de biodiversi-
dad y pérdida de actividad agríco-
la campesina local, debido factores 
tales como fragmentación del te-
rritorio por parcelaciones, instala-
ción de industrias contaminantes, 
monocultivos, por nombrar algu-
nos. Hay que tener presente que 
este es un problema colectivo, 
¿cómo podría afectar a las comu-

rol del Estado debiese apuntar al 
fomento de nuevas estructuras de 
gobernanza y vinculación ciencia-
ciudadanía, fomentando el desa-
rrollo de nueva infraestructura y 
tecnología, tanto al generar recur-
sos y desarrollar capacidades loca-
les. 

En atención a esto, el proyecto 
FIC de la Facultad de Ciencias Am-
bientales UdeC, también llamado 
Efluente Verde, iniciativa financia-
da por el Gobierno Regional de Bio-
bío (FIC-R), busca vincular a la 

academia con la ciudadanía 
en pos de disminuir la esca-

sez hídrica que afecta a los pe-
queños y medianos agricultores 

de la comuna Santa Juana y sus 
sectores rurales aledaños. Para 
esto, se están evaluando alternati-
vas de reutilización de agua y sus 
potenciales usos para la actividad 
agrícola local; además de un traba-
jo que busca restaurar confianzas 
entre quienes habitan el territorio 
para promover no solo la competi-
tividad y desarrollo del sector agrí-
cola de la región, sino también la 
educación ambiental, la mejora en 
la calidad de vida y la participación 
de sus habitantes.

nidades? Pues la escasez hídrica 
no es solo para las actividades eco-
nómicas, sino también para el con-
sumo de la población y actividades 
tradicionales ligadas a la cultura 
campesina. Por una parte, las per-
sonas deben restringir el consu-
mo de este recurso, limitando la di-
versificación de actividades y, en 
consecuencia, forzando procesos 
de desplazamiento de la pobla-
ción rural. Además, para permane-
cer en estos territorios se deben 
buscar otras fuentes de abasteci-
miento de agua para consu-
mo doméstico y/o produc-
tivo, generando altos niveles 
de dependencia e inversión. 

Para combatir esta crisis, se 
vuelve necesario un diálogo entre 
el Estado, actores privados, la aca-
demia y comunidades, relevando 
la importancia del agua como un 
derecho humano primordial, tal 
como es señalado en el actual Có-
digo de Aguas, en el que los terri-
torios formen parte directa en su 
gestión y promoción, identifican-
do soluciones pertinentes a las 
realidades locales, y que sean com-
plementarias con los saberes tra-
dicionales. En este escenario, el 

Para combatir esta 
crisis, se vuelve 
necesario un diálogo 
entre el Estado, 
actores privados, la 
academia y 
comunidades.

Trabajar la crisis hídrica 
desde el territorio

PABLO GAETE VILLEGAS  
Director Regional Balmaceda Arte Joven Biobío

En una revista académica publi-
cada en Londres el 22 de agosto de 
1846, el arqueólogo Williams John 
Thoms uso por primera vez la pa-
labra folklore, el 22 de agosto de 
1846. Como sabemos, el concepto 
deriva de folk (pueblo, gente) y de 
lore (saber, ciencia), lo que se tradu-
ce como el saber popular. Más de 
un siglo después, en 1960, se cele-
bra en Buenos Aires el Primer Con-
greso Internacional de Folklore. A 
partir de entonces UNESCO for-
malizó la fecha del 22 de agos-
to como su Día Mundial. Pero 
los y las estudiosas e interesa-
dos en investigar este saber po-
pular, comenzaron mucho antes. 
En nuestro país a principios del si-
glo XIX, en 1909, se funda la Socie-
dad de Folclor Chileno creada por 
el lingüista alemán Rodolfo Lenz, 
con ello se comienza a considerar 
al Folklore como una disciplina 
científica integrada a la academia. 
Posteriormente, en 1943 y por ini-
ciativa del investigador Oreste 
Plath se funda la Asociación Folcló-
rica Chilena bajo el alero del Museo 
de Historia Nacional. Estas inicia-

del folklore en la UDEC y la Univer-
sidad del Biobío durante décadas, 
más las recientes publicaciones del 
profesor lotino Héctor Uribe, son 
sin duda aportes que enriquecen el 
acervo cultural y ponen en valor las 
manifestaciones de la cultura po-
pular en los ámbitos académicos y 
los medios de difusión. 

Por todo ello, lamentamos que 
este Día Mundial del Folklore 2023 
haya pasado en el medio local y 
nacional como dice el dicho popu-
lar: “sin pena ni gloria”.

tivas dieron paso a la creación del 
Instituto de Investigaciones del Fol-
klore Musical, incorporado a la Uni-
versidad de Chile en 1944. 

Nombres como Raquel Barros, 
Manuel Dannemann y Fidel Sepúl-
veda desde la investigación acadé-
mica y con mayor fuerza desde la 
década del 50, otras personalida-
des más reconocidas desde el ám-
bito artístico-musical como Mar-
got Loyola y Violeta Parra fortale-
cieron el conocimiento y la difusión 

bajo un concepto de rescate y 
valoración del folklore desde 
las propias comunidades. A 

ellas se suman los trabajos de 
investigación de Gabriela Pizarro 
y Héctor Pavez quienes junto al 
conjunto “Cuncumen” dan vida a 
un movimiento musical de gran 
impacto popular. 

A partir del siglo XX, nuevos pa-
radigmas y conceptos, como el de 
cultura popular o cultura tradicio-
nal, guiaron la investigación de es-
tas prácticas sociales que, actual-
mente han sido revaloradas bajo el 
concepto de “patrimonio cultural 
inmaterial”, categoría reconocida 

por la UNESCO en el año 2003 con 
el objeto de comprender este tipo 
de conocimientos y tradiciones en 
su vinculación con comunidades 
locales y su identidad territorial. 

En nuestra región es muy desta-
cable la labor emprendida por Pa-
tricia Chavarría, quien a través de 
un prolongado trabajo de investi-
gación, recopilación y difusión, ha 
continuado desarrollando el con-
cepto de cultura tradicional en el 
Biobío. Otros nombres como Ro-
berto Contreras profesor y difusor 

Día Mundial del 
Folklore: celebración 
sin pena ni gloria

Temprano en la mañana de este 
martes se confirmó el fallecimiento 
del expresidente del Partido Comu-
nista, Guillermo Teillier, información 
que fue entregada por el Hospital Clí-
nico de la Universidad de Chile, lugar 
en donde se encontraba internado 
desde hace varias semanas a causa 
de complicaciones médicas. Ante 
esto, el Presidente Gabriel Boric, jun-
to con lamentar la muerte del histó-
rico dirigente comunista, decretó 
dos días de duelo nacional. 
 
Partido Comunista de Chile 
@PCdeChile 
Ha fallecido Guillermo Teillier del Valle: 
Joven allendista apoyó con todas sus 
energías a la UP. Combatiente y luchador 
antifascista contra la dictadura. Estrate-
ga para la consolidación de las fuerzas 
populares y de izquierda, estadista y 
Pdte. del Partido Comunista de Chile. 
 
Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Hoy lamentamos la partida de Guiller-
mo Teillier, dirigente histórico y referen-
te del @PCdeChile que cumplió un rol 
esencial en la formación de distintas ge-
neraciones. Le envío un gran abrazo a 
su familia, amigos y a sus compañeras 
y compañeros de partido en estos mo-
mentos de tristeza. Como homenaje a 
su entrega a Chile durante toda su vida, 
y a su incansable esfuerzo por construir 
una sociedad más justa, como Presi-
dente de la República he decidido de-
cretar en su honor duelo nacional. 
 
Gabriel Alemparte 
@jgalemparte 
Una cosa son condolencias a Guillermo 
Teillier como persona a su familia y su 
partido, pero duelo nacional para al-
guien que se levantó en armas o hizo lla-
mado explícitos contra el orden demo-
crático no corresponden. La agenda de 
polarización del Gobierno es un error. 
 
Karol Cariola Oliva 
@KarolCariola 
Hasta siempre querido compañero. Tu 
vida y tu ejemplo de lucha quedarán 
guardados en la memoria del pueblo 
de Chile. Tú fuiste uno de los impres-
cindibles en nuestra lucha. Toda mi ad-
miración y cariño compañero Guiller-
mo Teillier Del Valle, gracias por tu le-
gado consecuente. 
 
Camila Flores Oporto  
@Cami_FloresO 
Guillermo Teillier muere en total impu-
nidad. No merece duelo nacional una 
persona que tanto daño le hizo al país. 
No olvidar que es un criminal que hizo 
alarde de sus crímenes.
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EDITORIAL

U
na rápida rehabilitación ha registrado la in-
fraestructura y vías en la Región del Biobío 
que se vieron afectadas por los eventos 
meteorológicos que golpearon a la zona, 
puntualmente con los frentes de lluvia de 
junio y agosto. Y es que las precipitaciones 

destruyeron y anegaron importantes rutas, lo que afectó a 
los habitantes de las tres provincias de la Región. 

Es en esa línea que el Ministerio de Obras Públicas (MOP) 
ha establecido un proceso de reparación y rehabilitación, a 
nivel regional, a través de la Seremi, de las rutas y servicios 
sanitarios rurales que fueron afectadas por las inundaciones 
y otras consecuencias del evento meteorológico. En detalle, 
el ministerio identificó 70 puntos de afectación en el Biobío.  

“A la fecha tenemos un 86% rehabilitación con respecto a 
estos distintos eventos que nos vieron complicados. Le es-
tamos dando, seguimos con este sentido de urgencia en el 
sentido de su recuperación lo más pronto posible. Espera-
mos dentro de los próximos 30 días avanzar decididamen-
te esta rehabilitación y realización”, puntualizó el seremi de 
OO.PP. del Biobío, Hugo Cautivo.  

El porcentaje de avance en las obras de recuperación 
en la infraestructura pública y vial de la zona, junto a las 
medidas preventivas que se adoptaron, muestra la rápi-
da capacidad de reacción del Biobío frente a las compli-
caciones que pueden surgir con un fuerte sistema fron-

Una rauda recuperación de la  
infraestructura dañada por las lluvias

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

La otra “deuda histórica” 
  
Señora Directora: 

Los efectos de la pandemia en 
materia educacional fueron devas-
tadores. Las primeras estimacio-
nes calculan una pérdida de entre 
un 50% y un 80% de un año acadé-
mico a nivel global. Para Chile, de-
bido a su inusual tardía para reto-
mar las clases presenciales, el im-
pacto se calcula en más de un año 
escolar. Esto tiene costos para toda 
una generación de estudiantes, 
que no podrá recuperar la totali-
dad de los aprendizajes perdidos, 
costos económicos para el país y 
costos de salud mental para niños 
y sus familias. Y en nuestro país ya 
estamos atrasados en dar una res-
puesta efectiva. 

En este contexto es que se co-
munica la decisión del Colegio de 
Profesores de iniciar un paro inde-
finido que podría afectar a más de 
5 mil colegios. Esto es similar a que 
se hubiera aprobado una paraliza-
ción de Conaf en medio de los in-
cendios forestales de 2017, o de 
profesionales de la salud durante 
el Covid en 2020. Es legítimo que el 
gremio vele por los intereses de sus 
colegiados, pero no es justo que lo 
hagan en medio de una crisis de 

esta magnitud, impidiendo que ni-
ñas y niños puedan recuperar de 
forma urgente el tiempo perdido. 
No fue justo mantener a los niños 
fuera de la sala de clases por un 
tiempo récord a nivel mundial du-
rante la pandemia, y no es justo 
volver a cerrar las escuelas por ne-
gociaciones de pagos con el Go-
bierno. Esta decisión solo acre-
cienta día a día la otra deuda histó-
rica: la que el Colegio de 
Profesores tiene con los niños y ni-
ñas de Chile. 

 
José Antonio Valenzuela 
 
Rol del matrón 
 
Señora Directora: 

Antiguamente la profesión de 
matrona se consideraba un oficio, 
cuya función principal era de ayu-
dar y/o acompañar a las mujeres a 
parir en sus hogares, muchas veces 
de forma precaria. Muchas de es-
tas mujeres aprendían de manera 
informal, observando de genera-
ción en generación cómo era la 
asistencia de un parto. 

La profesión fue evolucionando 
según las demandas de la sociedad 
y también por la adquisición de 
conocimientos formales y con 

base científica que fundamentan 
hasta hoy el rol de un matrón o 
matrona. En nuestro país existe un 
destacado trabajo de estos profe-
sionales tanto en el sistema públi-
co como en el privado, lo que ha 
permitido contribuir en las bajas 
tasas de mortalidad neonatal (4.9 
por 1000 nacidos vivos, INE 2017) y 
materna (13 muertes maternas 
por 100.000 nacimientos, INE 
2017). La formación integral de 
este profesional ha permitido que 
cada vez la atención sea más hu-
manizada y cercana con las muje-
res, sus familias y la comunidad. 

Los desafíos en obstetricia son 
múltiples y van orientados a seguir 
siendo un aporte positivo en la sa-
lud de las personas y sus familias. 
De esta manera, se debe continuar 
trabajando por la atención huma-
nizada, el parto respetado, el ma-
nejo adecuado del dolor, permitir 
el acompañamiento de una figura 
significativa en el momento del 
parto y contribuir a no separar al 
recién nacido de su madre y así fa-
vorecer la “hora de oro”, cuando se 
produce el primer contacto físico 
entre la madre y su hijo, estimulan-
do la lactancia materna y el apego. 

 
Ángela Aldea Tejo-USS

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

tal u otro evento climatológico.  
Cabe destacar que, por efecto de las lluvias, las localida-

des más afectadas fueron aquellas comunas cordilleranas de 
la Provincia del Biobío, como Alto del Biobío, Santa Bárba-
ra y Antuco, que han focalizado los mayores impactos en ma-
terias de rutas. Estas comunidades ya presentan proble-
mas de conectividad, por lo que la recuperación de las co-
nexiones viales es imprescindible.  

Sobre los trabajos que aún restan para recuperar por 
completo la estructura vial y el sistema sanitario rural, Cau-
tivo señaló que “nosotros estamos prestando toda la cola-
boración técnica y asesoría en esta materia para poder re-
solver los problemas”. 

A su vez , el encargado regional del MOP explicó que es ne-
cesario “generar coordinaciones tanto con los municipios, 
como con el Servicio Nacional de Prevención y Respuesta 
ante Desastres (Senapred), de forma que todos los impactos 
y falencias que se puedan tener hoy, producto de los even-
tos climáticos, puedan ser resueltos”.

El porcentaje de avance en las obras 
de recuperación en la 
infraestructura pública y vial de la 
zona, junto a las medidas 
preventivas que se adoptaron, 
muestra la rápida capacidad de 
reacción del Biobío.

¡
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LO REVISA EL SENADO

Más de 15 consejeros y consejeras 
regionales se reunieron a las afueras 
del Gobierno Regional del Biobío para 
manifestar su apoyo al proyecto de ley 
que pretende modificar el artículo 74 
de la ley Orgánica Constitucional de 
Municipalidades, el que busca que es-
tos puedan presentarse a elecciones de 
alcaldes y concejales renunciando, 
para estos efectos, un mes antes de 
las votaciones y no un año. 

Lo anterior se explica porque, según 
la ley N°18.659, en su estado actual, no 
podrán ser candidatos a alcalde o con-
cejal una serie de autoridades, entre 
ellos, precisamente los consejeros y 
consejeras regionales.  

Asimismo, el artículo 10 de la ley 
N°21.073, que incorporó una serie de 
modificaciones a la norma anterior-
mente expuesta, versa que dichas 
inhabilidades serán aplicables a quie-
nes hubieren tenido esa serie de cargos 
(ministro de Estado, cores, etc) dentro 
del año inmediatamente anterior a la 
elección municipal.  

En ese sentido, los cores aluden a 
que, a diferencia de otras autoridades 
como los alcaldes -quienes pueden re-
nunciar un mes antes de las elecciones-
, los consejeros y consejeras que postu-
len al sillón municipal, deben hacerlo 
un año antes. Y tomando en cuenta 
las elecciones de 2024, deberían ha-
cerlo antes del próximo 27 de octubre. 

Sobre el particular, la Comisión de 
Gobierno, Descentralización y Regio-
nalización del Senado, aprobó en ge-
neral por cuatro votos a favor el pro-
yecto y fue despachado a la sala de la 
Cámara Alta para continuar su traba-
jo legislativo.  

Consejeros regionales 
solicitan remover 
inhabilidad para ser 
candidatos a 
concejales y alcaldes

Consejeros Regionales 
En la muestra de apoyo a la inicia-

tiva parlamentaria, la consejera re-
gional Alicia Yáñez (PPD), explicó 
que “han sido años de poder sacar 
esta inhabilidad que es de toda injus-
ticia para los cores. Somos los únicos 
que tenemos que renunciar un año 
antes para poder postular al cargo de 
alcalde”. 

Junto a ello, explicó que es una situa-
ción que afecta mucho a los conseje-
ros que buscan un puesto en algún si-

llón municipal, porque “es un año en 
que dejan de tener el cargo de cores. 
Por lo tanto, tienen que volver a sus ac-
tividades normales laborales y eso per-
judica mucho lo que es una campaña, 
ellos dejan de estar en primera línea en 
sus actividades sociales”. 

Asimismo, la consejera regional, 
Tania Concha (PC), abordó también 
otras facultades que se han quitado 
por ley a los consejeros regionales, 
como la facultad de votar proyecto 
a proyecto las iniciativas que finan-

cia el Gore. 
“Lo que la ciudadanía debe entender 

es que, en primer lugar, no hay igual-
dad en la cancha (…) Lo que estamos 
viendo también, y que está en tela de 
juicio, tiene que ver con el hecho de que 
se nos quitaron facultades y, a la vez, 
esas facultades, apropósito de las 7 
mil UTM, al mismo tiempo se nos ins-
talaron las inhabilidades. Entonces la 
pregunta es ¿Por qué?”, dijo Concha. 

Por su parte, el consejero regional, 
Rodrigo Vera (Independiente), expre-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Buscan poder presentarse a elecciones municipales 
renunciando un mes antes de las votaciones y no con un año 
de anticipación.

só que “los consejeros regionales, de 
forma transversal, no solamente hace-
mos un llamado a la discusión del Se-
nado, sino al Presidente de la Repúbli-
ca. La democracia se basa en las con-
diciones de igualdad de rayado de 
cancha”. 

Añadió que “es injusto que los alcal-
des y concejales que van en los próxi-
mos años a ser candidatos, tengan que 
renunciar un mes antes y los conseje-
ros un año antes”. 

 
Comisión de Gobierno del Senado 

Durante la jornada de este martes, 
la Comisión de Gobierno, Descentra-
lización y Regionalización del Senado, 
aprobó en general por cuatro votos a 
favor el proyecto de ley que busca aca-
bar con la inhabilidad de los conseje-
ros regionales para presentarse a car-
gos de alcaldes y concejales. 

Con un breve diálogo en la sesión en 
dicha comisión, las posturas se mos-
traron a favor de acabar con dichas 
inhabilidades. Sin embargo, hubo reac-
ciones en pos de estudiar con mayor 
profundidad el tema debido a que por 
algo existen dichas normas y restric-
ciones. 

En ese sentido, el presidente de la 
Comisión de Gobierno del Senado, el 
senador Esteban Velásquez (Frvs), se-
ñaló que es “necesario ir acabando 
con inhabilidades, aunque, por su-
puesto, ir tomando resguardo en cier-
tos casos. (…) Desde mi punto de vis-
ta, es importante avanzar en aquello”. 

Con una mirada más aguda, el sena-
dor Pedro Araya (Independiente), in-
dicó que “voy a votar a favor, pero hay 
que revisarlo”, debido a que “creo que 
deben existir inhabilidades, tienen ra-
zón de ser. (…) Lo que buscan es evitar 
ciertos conflictos que se pueden pro-
ducir entre quienes quieren ser candi-
datos”. 

Lo anterior, el senador Araya lo ex-
puso fundamentando que los conseje-
ros regionales tienen la facultad de 
aprobar recursos y proyectos, lo que 
vuelve compleja la discusión porque se 
deben prever posibles conflictos de 
interés en los municipios donde bus-
can competir. 

En esa misma línea, la senadora Pau-
lina Vodanovic (PS), señaló que las 
inhabilidades no deben existir y que 
está a favor de la iniciativa. En tanto, 
la senadora Carmen Gloria Aravena 
(Republicanos), quien es una de las 
autoras del proyecto, dijo que “efecti-
vamente hay que hacer un análisis 
completo de las inhabilidades”, por lo 
que, tras su aprobación, comentó que 
“veamos que dice la asamblea que es 
quien toma la decisión”.

Sebastián Rojas guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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CONSEJEROS y 
consejeras de todos los 
sectores exigen la 
medida,

“En primer lugar, no hay 
igualdad en la cancha”. 
 
Tania Concha, consejera 
regional (PC).

“ La democracia se basa en 
las condiciones de 
igualdad”. 
Rodrigo Vera, consejero regional  
(Ind).

“Voy a votar a favor, pero 
hay que revisarlo”. 
 
Pedro Araya, senador (Ind).
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A 50 años
El Ejecutivo dio a conocer 
cuáles serán los hitos 
conmemorativos por los 50 
años del Golpe de Estado. 

La iniciativa ahora será 
revisada y estudiada por la 
Cámara Alta.

A tercer trámite 
legislativo

CÁMARA BAJA

Como un duro golpe al Ejecutivo, la 
Cámara de Diputadas y Diputados 
despachó el proyecto de ley que regu-
la los delitos de ocupaciones ilegales de 
inmuebles, endurece penas y formas 
comisivas, e incorpora nuevos meca-
nismos de restitución, sin las modifi-
caciones propuestas por La Moneda. 

Además, otro coletazo para las 
filas gubernamentales dice relación 
con que se mantiene la frase de la 
“legítima defensa privilegiada”, la 
que según el Gobierno, da pie a que 
los propietarios busquen hacer jus-
ticia con sus propias manos. 

Contramarea, una de las modifi-
caciones presentadas por el Ejecu-
tivo logró prosperar, y es la que dice 
relación con la imposibilidad de de-
tener a quienes, habitando un terre-
no ocupado, estén registrado en el 
catastro anual de campamentos. 

Además, dentro de otros puntos 
caídos que informó la Cámara Baja, 
se encuentra el aspecto que busca-
ba considerar la precariedad econó-
mica de quienes realizan tomas o 
usurpaciones. 

 
Debate 

En tanto, según las mismas infor-
maciones de la Cámara de Diputa-
das y Diputados, parlamentarios de 

Despachan al Senado proyecto de 
ocupaciones ilegales: se mantiene 
legítima defensa privilegiada

Tras dos jornadas de análisis, la Cámara de Diputadas y 
Diputados envió a tercer trámite constitucional la polémica 
“Ley de Usurpaciones”.

 FOTO: FLICKR CÁMARA DE DIPUTADOS DE CHILE

la oposición sostuvieron que el tex-
to busca atacar los loteos irregulares, 
apuntando, según se informó, a las 
materias de narcotráfico y asocia-
ción ilícita en las tomas de terreno.  

En tanto, los legisladores del mis-
mo bando político, rechazaron ca-
tegóricamente que el proyecto per-
mita el enfrentamiento entre civiles. 

En contraparte, el oficialismo se-
ñaló que la iniciativa, tal como está, 
tiene el norte equivocado, debido a 
que sanciona la precariedad al cri-
minalizar la pobreza y atentar con-
tra derechos fundamentales, como 
es el derecho a la vivienda.  

Tal como define la línea legislati-
va, si la iniciativa no prospera en la 
Cámara Alta, deberá constituirse 
una Comisión Mixta entre repre-
sentantes del Senado y la Cámara de 
Diputadas y Diputados.

En el marco de la conmemora-
ción de los 50 años del Golpe de Es-
tado, el Gobierno presentó los hitos 
que realizará a modo de fortalecer 
el valor de la democracia e impulsar 
medidas de promoción de los dere-
chos humanos. 

Entre los hitos se encuentra que 
hoy será el lanzamiento oficial del 
Plan Nacional de Búsqueda de Ver-
dad y Justicia. 

Luego, el primero de septiembre, se 
lanzará la campaña pública “Acuérda-
te del futuro. Democracia Siempre”.  

El 5 de septiembre se anunciará 
una agenda legislativa en materia de 
derechos humanos. 

El 7 de septiembre habrá un anun-
cio referido a los beneficiarios del 
Programa de Reparación y Atención 

Gobierno presenta hitos conmemorativos 
romería “Nunca +” de mujeres alre-
dedor del Palacio de La Moneda, y, 
junto a ello, la inauguración del 
hito “El caminar de un demócrata” 
en calle Morandé 80. 

Finalmente, el 11 de septiembre, 
el Presidente Gabriel Boric recibi-
rá en Palacio a mandatarios inter-
nacionales, ex jefes de Estado e in-
vitados extranjeros a una ceremo-
nia junto a familiares y 
colaboradores de Salvador Allende. 

Además, al mediodía habrá un acto 
“Por la democracia, hoy y siempre”. 

Y, durante la misma jornada del 
11, las autoridades de todos los mi-
nisterios leerán en voz alta los nom-
bres de las y los funcionarios públi-
cos ejecutados y desaparecidos en 
dictadura.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Integral en Salud y Derechos Huma-
nos (Prais) del Ministerio de Salud. 

El 8 de septiembre, se dará inicio 
a los “Diálogos por la Memoria y la 
Democracia”. 

El 9 de septiembre, se inaugura-
rá la exposición fotográfica “50 
años, 50 mujeres”. 

El 10 de septiembre, habrá una 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Los puntos críticos 
que consideró el 
MOP en la Región 
fueron Santa 
Juana, Punta 
Lavapié y Tomé. 

INCORPORARON CONOCIMIENTOS DE LA ACADEMIA

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la gran cantidad de agua caí-
da en los últimos sistemas frontales, 
despierta nuevamente la preocupa-
ción de por los fenómenos de remo-
ciones en masa o derrumbes en los 
cerros, especialmente en aquellos 
que, previamente, se vieron afecta-
dos por los incendios y quedaron sin 
la capa vegetal necesaria para rete-
ner la tierra y así evitar que se pro-
duzcan éstos. 

Más de 600 metros cúbicos de 
material por derrumbes se 
han retirado desde carreteras

FOTO: MOP BIOBÍO

Al respecto desde la Seremi de 
Obras Públicas explicaron que se 
trabajó durante el periodo anterior 
al invierno fuertemente en la pre-
vención, identificando ciertos pun-
tos críticos para focalizar los esfuer-
zos en ellos.  

Se estableció la Ruta de la Made-
ra, la Ruta de Tomé a Rafael y tam-
bién Punta Lavapié en Llico, ya que 
fueron zonas que quedaron muy 
afectadas por los incendios. 

Además en la Ruta de la Madera 

(156) que une San Pedro, Coronel, 
Santa Juana, y Nacimiento que son 
105 kilómetros de ella, hubo bastan-
tes afectaciones del punto de vista de 
la capa vegetal, existiendo en ella zo-
nas de taludes con un ángulo pronun-
ciado y sobre todo en sectores como 
el Kilómetro 18 al 36 en el que se de-
terminaron distintas medidas explicó 
Hugo Cautivo, seremi de OO.PP.  

 
Retiro 

En la Ruta de la Madera se han re-

tirado 500 metros cúbicos de material 
de derrumbes, aproximadamente, 
después de la emergencia de incen-
dios de febrero. Y en la ruta Concep-
ción - Tomé - Rafael, desde el comien-
zo de las emergencias por incendios 
forestales a la fecha, se ha removido 
un total de 100 metros cúbicos. 

De acuerdo a lo que señaló la au-
toridad del MOP en la Región del 
Biobío, consistieron en la instala-
ción de pequeños muros de conten-
ción con instalación de New Jersey, 

3 puntos de la Región priorizó el  
MOP para las labores preventivas.
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accesible económicamente 
para mejorar la 
compactación en los taludes 
y prevenir los derrumbes.

La hidrosiembra 
resultó una opción

gradora de la mirada académica, y el 
trabajo público privado, es según 
Cautivo el camino correcto para lo-
grar una infraestructura más ade-
cuada y resiliente que puedan en-
frentar las consecuencias del cambio 
climático.   

Por otro lado, el seremi Hugo Cau-
tivo estableció la importancia de lo-
grar la capacidad de desarrollar me-
canismos permitan tener una alerta 
preventiva. “Hemos establecido la 
necesidad de poder aumentar la es-
taciones de monitoreo, las que miden 
los niveles de cauce y la cantidad de 
agua caída, sistemas que puedan es-
tar transmitiendo información en lí-
nea que nos puedan alertar”, afirmó.  

 
Santa Juana  

La comuna de Santa Juana, es una 
de las que más expuestas quedó a las 
remociones en masa posterior a los 
incendios que la afectaron durante 
este verano, frente a ello la alcalde-
sa Ana Albornoz señaló que “cre-
emos que en Santa Juana la situación 
se ponía bastante cuesta arriba res-
pecto a remociones en masa o de-
rrumbes, debido al arrastre de sedi-
mentos del megaincendio, además 
de los frecuentes problemas que con 
incendios o sin incendios ocurren 
siempre en la Ruta de la Madera en 
toda su extensión”. 

Y comentó que han estado inten-
tando solucionar también desde el 
municipio, además la alcaldesa afir-
mó que habrá que hacer otra reunión 
de remociones en masas por lo com-
plejo que será el próximo año. “Agra-
decer a la academia que también nos 
ha ayudado, hay una iniciativa muy 
novedosa que hicimos con Forestal 
Arauco que ha sido la hidrosiembra 
que se comportó muy bien en esta 
última inundación, nos parece digna 
de ser destacada y replicada con otras 
comunas”, planteó Albornoz.

la posibilidad de caídas que podrían 
interrumpir el tránsito por la ruta o 
el tendido eléctrico. “Se generó un 
plan de trabajo, pongo como ejemplo 
la Ruta de la Madera, pero esto tam-
bién ha sido replicado en otras zonas 
de tal forma de poder eliminar los ár-
boles que estaban con peligro inmi-
nente de su deslizamiento hacia la 
ruta, se identificaron, se diagnostica-
ron. Hubo un trabajo con Conaf en 
esta materia, junto con entidades y 
gremios de la industria forestal que 
permitieron hacer un diagnóstico 
técnico y se procedió al retiro de ellos 
durante los meses previo a la llegada 
del invierno”, describió Cautivo. 

 
Enfoque en Ciencias de la Tierra 

Luego del trabajo público, privado 
y en conjunto con la academia que 

se dio producto de la mesa técnica 
que buscó mitigar los efectos de las 
remociones en masa, el seremi de 
Obras Públicas destacó que se gene-
ró el diagnóstico y necesidad de te-
ner una mirada más estratégica y 
en profundidad de los fenómenos 
geológicos e hidrológicos que afec-
tan los niveles de riesgo.  

“Tenemos que generar políticas 
más permanentes en esta materia, 
primero en conocimiento de lo que 
es la geología y su comportamiento 
frente a eventos extremos como los 
que estamos viendo en la naturale-
za en el último tiempo y también del 
punto de vista del comportamiento 
hidrológico y el aumento de las llu-
vias que han generando bastante 
consecuencias”, refirió.  

Continuar con esa forma de inte-

además instalaciones de estacadas 
que pudieran prevenir eventualmen-
te aluviones de las primeras lluvias 
de invierno. Se realizó un manejo de 
la quebradas en las que también ha-
bía pérdida de capa vegetal, dónde 
también se instalaron unas zonas 
de estacada que permitieran generar 
algunas para piscinas de decanta-
ción que ralentizarán la posibilidad 
de aluvión hacia las rutas.  

“Y también junto con el mundo 
privado se trabajó la hidrosiembra de 
algunos taludes que quedaron des-
nudos, de tal forma de poder gene-
rar una capa vegetal con cierta velo-
cidad la idea era que estuvieran con 
cierto desarrollo en invierno”, deta-
lló Hugo Cautivo. 

De acuerdo a los que menciona el 
seremi de Obras Públicas, inmedia-
tamente después de los incendios 
forestales surgió la preocupación 
con respecto al estado de las zonas 
de taludes cerca de rutas, así como 
también en algunas quebradas ubi-
cadas en las áreas de preocupación 
del punto de vista del MOP. A propó-
sito de ello, la Delegación Presiden-
cial Regional, determinó la creación 
de una mesa de trabajo, convocan-
do a académicos de distintas uni-
versidades y otros servicios como el 
Sernageomin, con el objetivo de te-
ner una mirada integrada de diag-
nóstico común.  

El MOP también realizó la remo-
ción de los numerosos árboles que 
quedaron en peligro que significaba 
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FOTO: MOP BIOBÍO

CON DIVERSAS  
técnicas el MOP se han 
encargado de prevenir 

las remociones en masa 
en las rutas de la Región 

del Biobío.

FOTO: ARAUCO
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SEREMI CIFRÓ EN 11% LA ADHESIÓN AL PARO 

Autoridad y 
choferes 
discrepan por 
mejoras en 
contratos con 
Perímetro de 
Exclusión 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Tras la jornada de movilización de este 
martes, las posiciones no lograron 
acercarse y más bien marcaron una 
enorme distancia en torno a qué hacer 
para lograr mejoras en el transporte 
público.

Posiciones encontradas es lo que 
hay a la hora de abordar los efectos 
que tendrá para los conductores 
del transporte público de la zona, la 
entrada en vigencia de la nueva re-
gulación del sector, más conocida 
como Perímetro de Exclusión. 

Así quedó en evidencia tras la 
jornada de paralización a la que 
convocó la autodenominada Mesa 
del Transporte Público del Biobío 
y que busca entre otras cosas, me-
jorar las condiciones de trabajo de 
los conductores de los taxibuses 
que recorren parte del Gran Con-
cepción, quienes sostuvieron que 
las mejoras necesarias no están ni 
de cerca aseguradas con la entra-
da en régimen de la nueva norma-
tiva, como lo señaló  Jorge Noram-
buena, presidente de la Federación 
Unitaria de Trabajadores del Trans-
portes  y del sindicato de conduc-
tores de Vía Futuro. 

“Me preocupé de leer con todos 
los dirigentes  y todos los que está-
bamos sentados en la mesa con el 
seremi el Perímetro de Exclusión y 
en cuanto al trabajador, al con-
ductor no hay nada. Esa es la men-
tira más grande  porque no se ha-
bla de un sueldo, de una seguridad, 
no se habla de nada” , sostuvo el di-
rigente. 

Del otro lado, la autoridad regio-
nal de Transportes, entiende lo 
opuesto, es decir, que  en la nueva re-
gulación están las herramientas 
para concretar las anheladas y pos-
tergadas mejoras tanto para los 
choferes como para los usuarios, 

aunque reconoció que los avances 
podrían haber sido más profundos. 

“Y si bien es cierto, coincidimos  
en que esto podría ser mucho más 
expresivo y tener alcances mucho 
mayores  respecto a sus condiciones 
laborales también hemos coincidi-
do  en que hay una mejora impor-
tante respecto  a lo que tenemos 
hoy día que es básicamente nada en 
la regulación número 2246 que es la 
que esta vigente hoy”, aseguró Héc-
tor Silva, seremi de Transportes. 

 
Paro 

A la hora del balance, las miradas 
también fueron opuestas, porque 
pese a los esfuerzos de este grupo de 
conductores y del apoyo de sindica-
tos como los de las principales tien-
das del retail del centro penquista, 
de la CUT provincial y la Federacio-
nes estudiantiles, la cifra de adhe-
sión habría alcanzado el 11% en su 
mejor momento a primera hora de 
la mañana. 

Pese a ello, José Coronado, uno de 
los líderes de esta convocatoria se-
ñaló que para la organización el sal-
do era positivo, dejando además ver 
que no hay ninguna gana de sentar-
se a conversar con el actual seremi. 

“A nosotros no nos importa lo que 
diga el señor Silva, porque el resta en 
vez de sumar. Él en vez de buscar so-
luciones para este conflicto que es 
la mala calidad del trabajo del con-
ducto y el mal servicio hacia la ciu-
dadanía es lo que le debería impor-
tar. Aunque fuéramos el dos por 
ciento o el un por ciento, aquí noso-
tros estamos hablando con la ver-
dad”, expresó Coronado. 

En horas de la tarde noche, exis-
tía cierto resquemor que los buses 
se “guardaran” temprano ante la po-
sibilidad de algún tipo de desorden, 
algo que hasta el cierre de la presen-
te edición no había ocurrido.  

 
La otra cara del sistema 

Mientras la marcha, de con cerca 
de un centenar de personas, se ale-
jaba por avenida O’Higgins a prime-
ra hora de este martes, en la para-
da frente al Correo se encontraba 
Margarita Vergara, quien esperaba 
un taxibus hacia Candelaria.   

Con paciencia esperó que Cara-
bineros “diera el tránsito” para po-
der retornar a su casa. Y si bien dijo 
entender y empatizar con las de-
mandas por mejorar en las condi-
ciones laborales de los choferes, 
también es clara en indicar que en 
ocasiones, hay quienes hacen muy 
poco para que los pasajeros les ten-
gan más estima. 

“Yo me he lastimado saltando de 
la micro porque te hacen correr 
para bajarte, correr para subirte. 
La gente de edad ni una posibilidad  
de subir a la micro. Yo tengo  padres 
mayores de edad  y no los puedo su-
bir a la micro  tengo que contratar 
un Uber  porque ellos no lo permi-
ten. Entonces subir a una micro 
para mi es un estrés”, explicó, tras 
ello subió a un taxibus con destino 
a San Pedro de la Paz. Más atrás se 
acerca una escolar que quiere subir 
al taxibus, pero este sigue su marcha 
y no le para.

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl
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UN PRIMER PASO así 
calificaron los dirigentes 
sindicales y sociales este 
llamado a paralización en el 
transporte público en la zona.
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A un costado de la ruta: 
Lomas Coloradas

EN EL GRAN CONCEPCIÓN

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Se ha convertido en un sitio 
urbano de alta concentración de 
habitantes. Es un punto medio o 
de unión entre San Pedro de la 
Paz y Coronel, a un costado de la 
Ruta 160.

AVENIDA LOS 
PARQUES es una de las 
principales arterias. 

CASAS de Avenida 
Costanera.

UN CEMENTERIO DE 
MASCOTAS hay  en el lugar.

ESPACIOS VERDES 
DE Bosque Mar.
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la que se debe pagar en 
orden jerárquico, como 
establece la normativa.

La cifra es de 
$23.855 millones 

continúan habitándolos a la 
espera de obtener 
resultados positivos en el 
proceso.   

Quienes pagaron 
por los 
departamentos

Familias se hacen cargo 
de gastos comunes 
para seguir habitando 
edificio tras quiebra  
de inmobiliaria

ESPERAN QUE EN OCTUBRE PUEDAN TENER NOVEDADES  
SOBRE EL DESTINO DE LA PROPIEDADOctubre es la fecha tentativa 

que tienen los actuales habitantes 
del edificio Laura Emilia ubicado 
en Valle Escondido, para conocer 
el destino del inmueble cuya em-
presa inmobiliaria fue declarada 
en quiebra por parte de la justicia 
a principios de este año. 

Vale recordar que un grupo de 
vecinos realizó el proceso de pro-
mesa de compra venta con la em-
presa, y de acuerdo a lo que deta-
llan estos traspasaron una por-
ción o la totalidad del dinero al 
recibir la llaves de los departa-
mentos a la espera de la escritura.  

“Seguimos estando en el edifi-
cio no ha habido ninguna varia-
ción, nos hemos hecho cargo de 
la mantención del edificio del 
pago de la luz comunitaria, la luz 
de cada departamento y de man-
tener en óptimas condiciones el 
inmueble y hemos asumido ese 
costo entre todos los propietarios 
del edificio”, explicó Lily Araneda 
representante de los moradores 
del edificio.  

Este caso, de acuerdo a lo que 
han podido averiguar los actua-
les vecinos del edificio, es inédi-
to en el país por lo que las fami-
lias se mantienen a la espera de 
nuevos resultados. 

“Todavía no hemos tenido nin-
gún tipo de novedad. Va a haber 
una junta de acreedores después 
de fiestas patrias y después de 
octubre va a haber otra. Yo creo 
que ahí ya se va a decidir cuál va 
a ser nuestra situación final”, de-
talló Araneda.  

Además indicó que “lo que ten-
go entendido es que se está escri-
turando y se está poniendo en 
marcha todos los papeles para 
poder hacer la entrega del edifi-
cio (ubicado en Avenida Chaca-
buco de Concepción), en eso se 
estaba trabajando a través de la 
junta de acreedores y se va a po-
der saber qué pasa con el edificio 
Laura Emilia. Todavía hay un pla-
zo que tenemos que esperar que 
son alrededor de dos meses más 
para poder obtener una informa-
ción concreta”. 

El 31 de este mes se están liqui-
dando otras propiedades, según 
explicó Araneda, pero el edificio 
de Chacabuco no se liquidó, sino 
que se venderá. “Otros bienes si 
están en proceso de remate y de 
eso está fuera el Laura Emilia. 
Sabemos que lleva varios meses 
el proceso de remate y no han 
obtenido compradores”, contó.  

 
Antecedentes 

Cabe mencionar que el 17 de 
enero el Tercer Juzgado Civil de 
Concepción ordenó la liquida-
ción de la inmobiliaria penquis-
ta “Las Magdalenas” por una deu-

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

La constructora Las Magdalenas, propietaria de este 
inmueble, llamado “Laura Emilia”, adeuda más de $23 mil 
millones a sus acreedores.

da de más de $23 mil millones. 
Los actuales habitantes del edi-
ficio figuran como tenedores del 
inmueble ya que no realizaron el 
proceso de escritura de sus vi-
viendas.  

Las personas afectadas por 
esta situación han sostenido re-
uniones con la delegada presi-
dencial, Daniela Dresdner, y con 
el Servicio Nacional del Consu-
midor, aunque en la ocasión se les 
aclaró que al no estar relaciona-
do con una compra mediante 
subsidios el Estado queda fuera 
de cualquier posibilidad de in-
tervención. 

La situación de los tenedores 
de los departamentos, es com-
pleja ya que no realizaron el pro-
ceso legal correspondiente para 
figurar como los nuevos propie-
tarios. Ya que al iniciarse el pro-
ceso de liquidación o quiebra 
como se le conocía antiguamen-
te, es un liquidador quien admi-
nistra la empresa con el objeto de 
vender los bienes y pagar a los 
acreedores en orden jerárquico.  

La cifra que debe pagarse es de 
$23 mil 855 millones y en el orden 
jerárquico los compradores que-
dan en el último lugar después de  
los trabajadores de la empresa, 
los prestadores previsionales, los 
acreedores que tienen hipotecas 
a efectos de los bienes de la em-
presa, tal como explicó el aboga-
do Diego Rodríguez de la Uni-
versidad de Concepción el 27 de 
enero a Diario Concepción, pe-
riodo en que se dio a conocer la 
compleja situación que atravie-
san estas familias.  

Los especialistas recomien-
dan que siempre que se esté in-
teresado en comprar una pro-
piedad, se necesita una asesoría 
para que se estudien los antece-
dentes financieros, jurídicos y 
económicos del vendedor. Ade-
más de estudiarse la situación 
en la que se encuentra el inmue-
ble en el conservador de bienes 
raíces.

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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 en el complejo deportivo 
Granaderos.

Se ubicarán

Mulchén tendrá las primeras canchas 
municipales de pádel en el Biobío

MUNICIPIO LICITÓ LOS TRABAJOS

La municipalidad de Mulchén 
realizó una licitación para cons-
truir dos canchas de pádel, las pri-
meras bajo jurisdicción pública en 
la Región del Biobío, con acceso 
gratuito. 

Según la licitación, que conside-
ra una inversión de $120 millones, 
el proyecto consiste en la construc-
ción de dos instalaciones que con-
templan una superficie total de 
844 m² a construir en base a un 
pavimento de hormigón y carpeta 
de pasto sintético.  

La iniciativa también considera 
un estacionamiento inclusivo, pa-
vimentación con accesos universa-
les, mobiliario urbano, tal como 
escaños y basureros, además de un 
contorno de áreas verdes, com-
puesto de césped y especies vege-
tativas.  

Se trata de dos instalaciones que 
contemplan una superficie total de 844 
m² a construir en base a un pavimento 
de hormigón y carpeta de pasto 
sintético. 

El decreto alcaldicio de adjudica-
ción fue oficializado el 15 de junio 
pasado y la empresa a cargo es la 
Constructora S. Iturra y Cía. Ltda. 
y Sergio Eugenio Iturra. 

El plazo de la obra suma 90 días, 
a partir de la entrega del terreno 
para iniciar los trabajos. 

 
Complejo deportivo 

La comuna de Mulchén es co-
nocida por tener una cultura de 
los deportes muy arraigada a sus 

ciudadanos, cabe destacar la 
participación de 2 jóvenes mul-
cheninos, que obtuvieron meda-
llas de oro en las olimpiadas es-
peciales celebradas en Berlín, 
Alemania. 

Jorge Rivas, alcalde de Mulchén, 
dijo que “ya tenemos el complejo 
deportivo granaderos con pasto 
sintético, entonces, junto al equipo 
de deportes pensamos y, dado el 
auge del deporte, en una cancha de 
pádel municipal”. 

Las futuras canchas municipales 
se ubicarán en el complejo depor-
tivo Granaderos, ubicado a las ori-
llas del río Bureo. Este complejo 
deportivo contiene canchas de pa-
tinaje, canchas de fútbol, pistas 
para andar en mountain bike, can-
chas de rayuela y calistenia. Tam-
bién la municipalidad tiene con-
templada la construcción de una 
piscina. 

Administración 
El uso de las canchas será orga-

nizado a través de la Oficina de De-
portes de la municipalidad y esta-
rá abierto a todo público, no solo 
para personas naturales, sino que 
también se abrirá a postulaciones 
de clubes quienes quieran entrenar 
en las dependencias. 

“Hoy ya estamos construyendo las 
canchas, para que en un par de me-
ses esté todo listo. Esperamos antes 
de fin de año”, concluyó el alcalde.

Marcelo Contreras Belmar 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SOBRE EL RÍO BIOBÍO

Este jueves EFE Sur dará a cono-
cer el análisis técnico, las propues-
tas y los plazos de solución del 
Puente Ferroviario que desde hace 
una semana está inhabilitado, debi-
do a que se identificó un problema 
en la estructura. 

En lo que va del 2023 el viaducto 
ha suspendido tres veces sus funcio-
nes en el contexto de los sistemas 
frontales de junio y agosto. Ahora, 
EFE Sur está desarrollando un plan 
de análisis técnico que busca iden-
tificar por qué se alteró el puente a 
la altura de la cepa 29.  

Lo que busca este análisis es in-
vestigar la interacción de la cepa 
con el lecho del río. Para la ejecución 
del trabajo se dispone de una plata-
forma que mitiga la fuerza de la co-
rriente del río en el sector que se ne-
cesita indagar. También, colabora-
rá un buzo especialista que hasta 
este martes ha realizado cinco jor-
nadas de inmersión.  

Las faenas en el Río Biobío se han 
complicado debido al aumento del 
nivel del agua y de la poca visibilidad 
subacuática. De acuerdo a datos de 
la estatal el flujo se sitúa entre los 2 
mil 500 y 3 mil metros cúbicos por 
segundo.  

Respecto a este escenario, Nel-
son Hernández, el gerente de EFE 
Sur, declaró que “entendemos y co-
nocemos muy bien la importante la-
bor que el puente cumple en nues-
tra región y especialmente para las 
personas que viven al sur del Biobío. 
Por eso nuestro compromiso y tra-
bajo sin descanso se enfoca en estos 
momentos en la labor técnica y de 
los especialistas para entregar una 
solución certera y segura para los 
pasajeros del Biotren y el transpor-
te de carga”.   

En vista de la detención de los 
trenes, EFE Sur facilitó a sus usua-
rios buses de acercamiento que cru-
zan el Río Biobío. El recorrido que 
realizan los buses reemplaza el via-
je que hacía el tren. En San Pedro de 
la Paz el bus espera a sus pasajeros 
en la estación Juan Pablo II y en 

Puente Ferroviario: este jueves EFE Sur 
dará a conocer plazos de soluciones tras 
tercera suspensión del viaducto
La estructura se mantiene fuera de operaciones desde la semana pasada. El tramo de Concepción-San 
Pedro de la Paz se realiza por medio de buses.

Virginia Sáez, vecina de Coronel, 
indicó que “no he tenido ningún 
problema con los buses de acerca-
miento”.  

“Nosotros que vivimos en Coronel 
no hemos tenido nunca un inconve-
niente y estamos conformes con el 
tren porque teníamos muchos pro-
blemas con las micros”, agregó y  jus-
tificó su preferencia de los trenes por 
sobre los buses de la locomoción co-
lectiva explicando que “en las mi-
cros no respetan al pasajero, ade-
más van muy llenas y aún así suben 
a más gente y si uno dice algo ellos 
responden mal. No respetan nada 
porque andan como ellos quieren”. 

José Fuentes, vecino de San Pedro 
de la Paz, otro recurrente pasajero 
del Biotrén, ahora debe viajar en los 
buses de acercamiento y afirmó que 
“el servicio funciona impecable, los 
choferes son muy cordiales, las má-
quinas son súper cómodas porque 
no vamos hacinados como sardi-
nas como en los buses normales”.   

Sobre la nueva suspensión del 
Puente Ferroviario señaló que “se 
está haciendo un poco habitual, 
pero se entiende que lo hagan por 
un tema de prevenir algún acciden-
te grave, entonces como medida 
preventiva encuentro que está bien”. 

FOTOS: ISIDORO VALENZUELA M.
Antonia Ortiz Hormazabal 
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JOSÉ FUENTES, vecino de San 
Pedro de la Paz.

VIRGINIA SÁEZ, vecina de Coronel 
y usuaria del servicio de tren.

XIMENA GALLOSO, estudiante de 
Coronel y usuaria del Biotrén.

ESTACIÓN 
INTERMODAL de 

Concepción.

Concepción en la Intermodal Con-
cepción.  

 
Usuarios y el servicio 

Ximena Galloso, estudiante de 
Educación de Párvulo y habitante 
de Coronel, comentó su experiencia 
con los buses de acercamiento, “es 
bastante buena porque llego tem-
prano y el tren llega casi sin gente y 
me puedo sentar sin problema. Con 

el tren también tengo una buena ex-
periencia”. Además, agregó que to-
dos los días usa el tren para ir a la 
universidad.   

Asimismo, recordó lo ocurrido 
en junio con el Biotrén, “fue más 
caótico porque era la primera vez 
que ocurría, la gente no respetaba 
y andaba muy desesperada por to-
mar un bus y por llegar a la esta-
ción”.  
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Eduardo Sepúlveda es  
elegido nuevo presidente de la 
Asociación Nacional de la Prensa

INSTANCIA ELIGIÓ NUEVA DIRECTIVA

En el marco de su Junta Anual 
2023, la Asociación Nacional de la 
Prensa eligió a la nueva mesa di-
rectiva, que será encabezada por el 
periodista Eduardo Sepúlveda, 
quien asumirá la presidencia de la 
ANP para el periodo 2023-2025. 

Eduardo Sepúlveda, quien actual-
mente es director del medio digital 
El Líbero, reemplazará a Juan Jaime 
Díaz, gerente de asuntos corporati-
vos de El Mercurio, quien presidió 
la ANP desde el año 2018 a la fecha.  

Como vicepresidentes de la Aso-
ciación se incorporaron Pamela 
Castro, directora ejecutiva de The 
Clinic, y Víctor Massa, director del 
diario La Prensa de Curicó. A ellos 
se suman otros 3 vicepresidentes 
que continuarán en sus cargos por 
el nuevo periodo: José Luis Santa 
María, director de La Tercera; Fran-
cisco Puga, director de El Día de La 
Serena, y Juan Jaime Díaz.   

La mesa directiva también quedó 
conformada por Carlos Schaerer 
(El Mercurio), Gabriel Vergara (Ho-
yxHoy), Alejandro González (El 
Rancagüino) Francisco Karelovic 
(La Prensa Austral), Francisco Mar-
tinic (La Discusión), José Tomás 
Santa María (Diario Financiero), 
Paola Alvarez (El Heraldo Austral), 
Manuel Madrid (Diario Chañarci-
llo), Eugenio Ravinet (Editorial Zig 
Zag) y Jorge Guzmán (La Tribuna). 

“Nuestra industria hoy se enfren-
ta a dos amenazas que ponen en 
riesgo su futuro: el acoso a la liber-
tad de prensa y la sustentabilidad 
económica. Si no somos capaces 
de resolver esos asuntos, la subsis-
tencia de una prensa libre e inde-
pendiente seguirá en peligro. La li-
bertad de prensa no sólo es impor-
tante para la democracia, la libertad 
de prensa es la democracia. Hoy 
reafirmamos nuestro compromiso 
ancestral de ser los ‘perros guardia-
nes’ de la sociedad”, afirmó Eduar-
do Sepúlveda. 

Respecto de los desafíos de la 
ANP, Eduardo Sepúlveda destacó 
que buscaremos las soluciones para 
garantizar la libertad de prensa y la 
sustentabilidad económica de la in-
dustria a través de fórmulas creati-
vas, desarrolladas en colaboración 
con la sociedad civil y con organiza-
ciones de prensa de otros países 
con las que hemos estrechado vín-
culos. 

 
Discurso final 

En su último discurso como pre-
sidente a la ANP, Juan Jaime Díaz, 
agradeció al directorio y a los más 
de 70 asociados de la ANP. “Ha sido 
un privilegio encabezar la ANP y 
trabajar junto a ustedes para pro-
mover la libertad de prensa y de ex-
presión, valores fundamentales de 
nuestra democracia”.  

Durante estos 5 años, el trabajo 

El destacado periodista, académico y director de El Líbero liderará la ANP por el 
periodo 2023 – 2025, en reemplazo de Juan Jaime Díaz, quien encabezó la 
Asociación durante 5 años. Pamela Castro, directora ejecutiva de The Clinic, y 
Víctor Massa, director del diario La Prensa de Curicó, se integran a la mesa 
directiva como vicepresidentes.

CREDITO FOTO

de la ANP se enfocó en dos objetivos 
prioritarios. Por una parte, promo-
ver la libertad de prensa como una 
herramienta para robustecer nues-
tra democracia, y por otra parte 
apoyar la transformación digital de 
los medios con el fin de que optimi-
cen procesos, mejoren su competi-
tividad y generen valor agregado a 

de cuidar nuestra democracia. Por 
su parte, los medios de prensa de-
bemos asumir un compromiso 
mayor con la libertad de prensa y 
la ética profesional”, concluyó Juan 
Jaime Díaz.

nuevos modelos de negocio. 
“Aunque Chile aún mantiene un 

lugar destacado en el respeto a la 
libertad de prensa, este se ha veni-
do deteriorando. Es necesario ha-
cer un llamado al Gobierno, al 
Congreso y a las distintas institu-
ciones sobre la importancia de 
promover la libertad de prensa y 

Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SEGÚN TIENDAS DE INSUMOS DE CONCEPCIÓN

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Ante el fin de la alerta sanitaria 
anunciada para este jueves, por par-
te del Gobierno, las tiendas de insu-
mos médicos del centro penquista 
dan cuenta de una baja entre un 
30% y un 40% en el precio y venta de 
las mascarillas. 

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía, Fomento y Turismo de Bio-
bío explicó que “hace bastantes me-
ses que el consumo de mascarillas 
ha disminuido en comparación con 
periodos en los que su uso era obli-
gatorio, y desde que pasó a ser vo-
luntario y con el término de alerta 
sanitaria no debería haber un cam-
bio significativo en el nivel actual de 
ventas y producción”. 

A su vez, el jefe de la cartera de 
Economía, Fomento y Turismo en 
Biobío adelantó que “se debe y se va 
a seguir suministrando a todos los 
servicios de salud, hospitales, clíni-
cas y centros médicos, entonces es 
un mercado que va converger a su 
tendencia histórica previo a la pan-
demia”.    

 
Tiendas de insumos 

Andrea Spichiger de la tienda Clí-
nica Hogar Buena Salud (San Mar-
tín #661) contó que cuentan con 
mascarillas de tres pliegues, KN95, 
KF94, y tres pliegues pediátricas,  
cuyos valores han estado disminu-
yendo desde la sobredemanda ex-
perimentada en meses anteriores. 

“Cuando se anunció la obliga-
ción del uso de mascarillas en los 
colegios (13 de junio) las ventas y 
la demanda subió mucho respecto 
de períodos previos al igual que 
los precios y, además, la gente se 
surtió más al regreso de sus vaca-
ciones de invierno (julio). Hoy los 
precios y la demanda bajaron un 
30% aproximadamente en relación 
a los meses anteriores y segura-
mente porque sabían del término 
de la alerta sanitaria del 31 de agos-
to”, explicó. 

Cabe recordar que en esta tienda 

Fin de la Alerta Sanitaria: precios y ventas 
de mascarillas caen hasta en un 40%
El anuncio del Gobierno tuvo efectos inmediatos y esperados en el comercio de estos artículos de 
protección protagonistas durante la pandemia.

donde al mes, las ventas deben ha-
ber caído entre un 30% y 40% apro-
ximadamente,  lo que puede deber-
se a que hubo un alto abastecimien-
to  individual en los meses 
anteriores y ahora por el levanta-
miento de la alerta sanitaria”. 

Otro punto relevante para Soto es 
que “igual seguirá como obligatorio 
su uso en los recintos de salud, pero 
muchos de estos ya cuentan con 
stock para entregar a quienes no 
lleguen con sus mascarillas, enton-
ces la gente ya lleva menores canti-
dades”, afirmó. 

En cuanto a las proyecciones de 
ventas, Soto adelantó que “las ven-
tas seguirán a la baja tras el térmi-
no de la alerta sanitaria a menos que 

no se indique una  nueva obligato-
riedad sobre el uso de las mascari-
llas, principalmente en el caso de las 
mascarillas pediátricas”. 

Respecto al tipo de mascarillas y 
los valores que tuvo el local en junio 
y julio pasados, Soto recordó que “lo 
que más compraban eran las de tres 
pliegues y quirúrgicas (cajas de 50 
unidades) para los niños. Luego las 
personas mayores compraban las 
KN95 (cajas de 10 a 20 unidades) cu-
yos valores variaron desde los 
$2.500 hasta los $4 mil”. 

Jocelyn Jerez de Insumos Médicos 
Med (O’Higgins #825 local 15), con 
más de 20 años de existencia, seña-
ló que “efectivamente ha bajado la 
venta de mascarillas en alrededor 
de un 20% en comparación con me-
ses anteriores y su precio también 
ha disminuido pero no tanto ya que 
en nuestro caso el alza no fue mayor 
a los $500 a $600 por caja” . 

“Hoy las personas siguen com-
prando porque hay muchas que son  
adultos mayores o personas que es-
tán a cargo de sus cuidados o de ni-
ños recién nacidos, producto que en 
este invierno ha habido un alza de 
las enfermedades respiratorias tan-
to para adultos mayores como para 
niños”, sumó. 

Por su parte, Evelyn Sepúlveda, de 
Indimed (Cochrane #898) manifes-
tó que “la venta ha bajado conside-
rablemente respecto de los meses 
anteriores. Estimo que entre un 30% 
y un 40% más o menos”. 

Sepúlveda agregó que “acá tene-
mos mascarillas KN95 y los valores 
van desde los $4.500 a los $6.000 
dependiendo de la cantidad donde 
hoy día nos quedan en cajas de 10, 
15 y 20 unidades”.  

“La de tres pliegues de uso co-
mún está a $3.000 y la de uso médi-
co a $3.990, ambas en cajas de 50 
unidades”. Sobre la caída en los pre-
cios, dijo que “también han bajado 
alrededor de un 20%”, concluyó.  

previo al anuncio de junio pasado, 
las mascarillas pediátricas costa-
ban $1.100 y luego del anuncio de la 
obligatoriedad en los colegios estas 
subieron a $2.700. 

Spichiger también proyectó que 
el precio probablemente siga ca-
yendo con el fin de la alerta sanita-
ria en un 30%, al igual que la deman-
da por estos productos.  

Abastecimiento  individual 
Javier Soto de la tienda Insumos 

JCB ubicada en la Galería Italia de 
Concepción (O’Higgins #465, Local 
39) sostuvo que “la venta de masca-
rillas ha bajado notoriamente. Si 
antes (junio y julio) vendíamos 10 
cajas diarias (de 25 unidades) hoy 
día estamos entre una y dos cajas, 
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31 de agosto vence la vigencia de la actual alerta 
sanitaria, según lo anunciado por el Gobierno. 
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INCORPORACIÓN DE AFILIADOS SUPERÓ EN 20% LA REGISTRADA EN 2022Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

El Fondo Nacional de Salud (Fo-
nasa) ha registrado una rápida y 
sostenida alza en la cantidad de afi-
liados durante el último tiempo en 
la Región del Biobío. Frente a esto, 
desde el Colegio Médico Concep-
ción confirmaron que hay médicos 
especialistas locales que han co-
menzado a atender pacientes que 
son parte del fondo nacional. Esto 
considerando que había profesiona-
les que sólo recibían pacientes a 
través del Sistema de Isapres.  

“Van a existir muchos médicos 
que van a atender sólo particular y 
vamos a tener otros médicos que se 
van a inscribir en Fonasa. Se va a dar 
ese paso hacia Fonasa, lo que no 
sabemos es cuánto. Pero hay que re-
cordar que el presupuesto de Fo-
nasa para libre elección es acotado 
y limitado”, comentó el Dr. Germán 
Acuña, presidente del Colegio Mé-
dico Concepción.  

Respecto a la alta cantidad de 
nuevos cotizantes en Fonasa, Acu-
ña advirtió que “lo vemos con preo-
cupación, porque si pensamos que 
la relación en Chile es de cuatro 
quintos en el sistema público y un 
quinto en la previsión privada, sig-
nifica que vamos a recibir un 20% de 
sobrecarga en los hospitales y cen-
tros asistenciales”. 

Cabe recordar que, en lo que va de 
2023, 29 mil 308 usuarios se han in-
corporado al Fondo Nacional de Sa-

Crisis de Isapres: Colmed 
confirma migración de 
especialistas a Fonasa
A nivel regional, 9 de cada 10 personas son parte del Fondo 
Nacional de Salud. Durante este año 1.532 cotizantes han 
abandonado el sistema privado mensualmente. 

Consultado sobre la actualidad 
en las Instituciones de Salud Previ-
sional (Isapres), Acuña puntualizó 
que “no sólo tenemos el problema 
de la migración de personas de las 
Isapres a Fonasa, sino que a esto 
hay que agregarle que las clínicas 
privadas alcanzan el 40% de los pa-
cientes que se operan en Chile”, 
agregando que, con la actual crisis, 
“puede que tengamos quiebres en 
las clínicas. Esto es mucho más 
complejo, porque hoy se están com-
prando servicios a estos sistemas 
privados para cirugías (…) estamos 
al borde de una catástrofe sanitaria”. 

Por su parte, Javier Álvarez, di-
rector de la Asociación de Clínicas 
de Chile y director de la Clínica  Sa-
natorio Alemán, señaló que “las per-
sonas están percibiendo una situa-
ción de riesgo con las isapres y, por 
lo tanto, los pacientes se están yen-
do a Fonasa”. 

A su vez, sobre las proyecciones 
que han realizado con la masiva lle-
gada de afiliados al fondo nacional, 
Álvarez comentó que “Fonasa debe-
ría hacer una adecuación de sus 
aranceles, para que realmente refle-
jen la realidad y estos aranceles pue-
dan cubrir una mayor parte en el sis-
tema privado, de manera que las 
personas puedan en los hospitales 
privados por Fonasa con una mejor 
cobertura”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.
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29 mil 308
usuarios se han incorporado al Fondo 
Nacional de Salud en la Región del Bio-
bío, en lo que va del 2023.

Es imposible resistir una avalancha 
de 20% más de sobrecarga para las 
listas de espera. Hoy horas para 
traumatólogos y neurólogos tienen 
ya listas de espera tremendas”. 

 
Fuga de Isapres 

En el Biobío, durante el periodo 
de enero – julio del 2023, 10 mil 726 
cotizantes han abandonado el Sis-
tema de Isapres. Para graficar la 
compleja situación en la que se en-
cuentran las empresas de asegura-
miento privado de salud, en la Re-
gión, 1.532 personas han abandona-
do el sistema mensualmente.  

lud en la Región del Biobío. En total, 
y como una cifra récord, son 1.449.304 
los afiliados al fondo en la zona. A su 
vez, la cantidad de incorporaciones a 
Fonasa durante el año en curso supe-
ró en un 20% las registradas en todo 
el 2022 (24 mil 512 ingresos).  

Y es que, actualmente, 9 de cada 
10 personas son parte del fondo en 
el Biobío. 

Respecto a un eventual aumento 
en la cobertura de Fonasa con el 
sostenido aumento de afiliados en 
el 2023, el presidente del Colegio 
Médico Concepción aseguró que 
“la capacidad instalada no está (…) 
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CONVENIO CON SERNATUR 
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Gracias a un convenio de colabo-
ración entre el CFT Lota Arauco y el 
Servicio Nacional del Turismo, más 
de 30 técnicos y profesionales del ru-
bro actualizarán su carnet de guías, 
a través de la realización de un cur-
so gratuito de primeros auxilios.  

La iniciativa, en una primera ins-
tancia, favorecerá a los guías turís-
ticos de Lota, Coronel y la Provincia 
de Arauco y también a estudiantes 
regulares y egresados de la carrera 
de Gestión Turística del CFT Lota 
Arauco, quienes, a través de esta 
alianza colaborativa, cumplirán con 
una exigencia para ejercer su profe-
sión.   

Maritza San Martín, Directora Re-
gional de Sernatur, aseguró que “es-
tamos acá en Lota, suscribiendo un 
convenio con el CFT Lota Arauco, 
para capacitar a guías de turismo en 
un curso de primeros auxilios que 
les va a permitir mejorar sus compe-
tencias, registrarse en Sernatur Bio-
bío y cumplir de mejor manera su 
trabajo como guías en un desafío 
tremendo que tiene Lota que es ser 
patrimonio de la humanidad. Así 
que estamos muy felices por estar 
acá contribuyendo con eso”.   

Romina Pacheco, Jefa de Área de 
Vinculación con el Medio del CFT 
Lota Arauco, sostuvo que “Como 
Institución, hemos tomado el desa-
fío de generar esta alianza de traba-
jo en conjunto a Sernatur debido a 
nuestro compromiso con el territo-
rio y para esto es fundamental poder 
atender de manera académica las 
necesidades del servicio turístico y 
en particular las relacionadas a la 
formación y capacitación de guías, 

CFT Lota Arauco dictará curso  de 
primeros auxilios a guías turísticos

Está dirigido a operadores de la zona de la Cuenca del 
Carbón. Son más de 30 técnicos y profesionales del rubro.
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es por esto que nace esta idea de 
lanzar el curso de Primeros Auxi-
lios dentro de nuestra casa de estu-
dio, a través de una certificación 
para que los guías puedan hacer su 
inscripción de manera voluntaria 
en la plataforma de Sernatur y obte-
ner así su carné el cual tendrá una 
duración de dos años. Hemos teni-
do una excelente convocatoria con 

30 inscritos y aún tenemos muchas 
más personas interesadas, por lo 
que esperamos aperturar nueva-
mente este curso en el mes de no-
viembre”. 

Rosa Riquelme, Guía General de la 
región del Biobío agregó que “La im-
portancia de hacer este curso de pri-
meros auxilios permite que los turis-
tas consulten en la plataforma de Ser-

Comienza entrega de subsidios a empresas afectadas por lluvias
para sacar esta región adelante”, dijo 
el ministro Nicolás Grau. 

Por su parte, la vicepresidenta de 
BancoEstado, Verónica Kunze, se 
refirió a los anuncios que como ban-
co implementarán para apoyar a los 
perjudicados. “Parte del mandato 
de BancoEstado está asociado con 
su rol público, con su rol social, con 
estar apoyando a los chilenos y a las 
políticas públicas del país en mo-
mentos difíciles como este. Estas 
medidas se expresan en cosas que el 
banco ha hecho habitualmente en el 
pasado”, comentó.

Desde este miércoles, el Sercotec 
entregará subsidios de hasta $10 mi-
llones a las empresas catastradas 
que fueron afectadas por el último 
sistema frontal. Así lo confirmó el 
Ministerio de Economía, Fomento y 
Turismo. 

Se trata de  MiPymes y cooperativas 
beneficiadas y serán contactadas di-
rectamente por Sercotec, para así in-
formar sobre la entrega de esta ayuda. 

“Lo importante es que sepan que 
la ayuda del Estado va a existir, que 
ya están comprometidos los recur-
sos y que van a ser muy importantes 
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natur y sientan la confianza de poder 
conocer un territorio acompañado 
de un guía de turismo y eso, a nosotros 
como guías, nos sirve porque nos va 
a generar recursos económicos. Los 
turistas pagan porque el guía les 
muestre todo el territorio, les interpre-
te y eso es la importancia de que este 
curso pueda otorgarse de manera gra-
tuita. Invito a todos los estudiantes de 
turismo y a quienes van a hacer acti-
vidades de guías de turismo en la Co-
muna de Lota o en la Región, que pue-
dan participar de este curso de prime-
ros auxilios, ya que es uno de los 
requisitos más importantes para po-
der ingresar a esta plataforma y que 
pueden adquirir conocimientos que 
les van a ayudar, sobre todo, en los te-
rritorios alejados de la parte urbana, 
donde las técnicas son muy importan-
tes para poder manejar cualquier si-
tuación desde un pequeño riesgo has-
ta un riesgo en el cual un guía de tu-
rismo puede salvar una vida y 
mantener tranquilo al visitante o al tu-
rista que tomó la actividad”.  

El curso será dictado por Paola 
Pastorini Aguilar, Técnico y licen-
ciada en enfermería y voluntaria de 
la Primera Compañía de Bomberos 
de Coronel, quien cuenta con más de 
7 años de experiencia trabajando en 
mutualidades como el Instituto de 
Seguridad del Trabajo (IST) y la Aso-
ciación Chilena de Seguridad 
(ACHS).  

La capacitación de primeros auxi-
lios consta de 22 horas cronológi-
cas y que se dictará en modalidad hí-
brida, del 6 al 9 de septiembre.

Mipymes y 
cooperativas
serán contactadas directamente.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Además,  este 2023, se incorporará de 
manera inédita la Red Bull Batalla, con 
un momento para disfrutar de los prin-
cipales exponentes del freestyle de las 
batallas de gallo que ofrece el ambien-
te urbano latinoamericano. 

 “Queremos que sea un punto de 
encuentro para todos los habitantes 
del Biobío y que también viajen per-
sonas de todo Chile a vivir esta ex-
periencia que tiene shows para to-
das las edades. Que lleguen con 
tiempo, sean parte del REC y apro-
vechen de quedarse un par de días 
más para conocer y disfrutar de 
nuestro territorio y todo lo que ofre-
cemos”, destacó Rodrigo Díaz, go-
bernador regional.

ESTE 28 Y 29 DE OCTUBRE

Tras semanas de espera, y también 
cierta especulación, la jornada de ayer 
por la tarde se dio a conocer el line up 
de la octava versión del Festival REC, la 
cual se realizará el próximo 28 y 29 de 
octubre en el Parque Bicentenario y que 
es financiado por el Gobierno Regional 
del Biobío. 

Teniendo como escenario la sala de 
cámara del Teatro Biobío, y con una 
transmisión vía streaming desde las re-
des sociales oficiales del evento musical 
gratuito más grande de Chile, se anun-
ció a  Café Tacvba, Juanes, Candlebox, 
Alain Johanes Trío, Christina y Los Sub-
terráneos y 2 Minutos como los artistas 
internacionales de este 2023. Mientras 
que entre los nombres nacionales des-
taca la presencia de Francisca Valenzue-
la, Pánico, Nicole, Camila Moreno, Ni-
ños del Cerro, Los Miserables, Akriila, 
Pascuala Ilabaca & Fauna, Miss Garri-
son, Francisco Victoria, Alectrofobia, 
Lainus y Pedropiedra. 

“Estamos muy felices de anunciar 
este line up que además de posicionar-
nos como uno de los festivales más im-
portantes de Chile, muestra el compro-
miso que tenemos con las y los artistas 
locales, los que fueron elegidos en gran 
parte por los gremios de la música y las 
personas a través del Programemos 
Juntxs”, señaló Francisca Peró, directo-
ra ejecutiva del Teatro Biobío, que por 
segundo año consecutivo está detrás de 
la organización del REC. 

 Añadiendo que “también queremos 
destacar que una vez más aumenta el 
número de artistas y bandas lideradas 
por mujeres, las que este año serán 18. 
Y, por supuesto, estamos muy conten-
tos de tener un REC 2023 con seis artis-
tas internacionales”. 

En este sentido, de las 19 bandas re-
gionales que dirán presente en REC 
2023, siete fueron elegidas por gremios 
de la música del Biobío:  El Árbol que 
Contiene Todos los Tiempos, Javi Urra, 
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Destacan entre las 
propuestas nacionales a 

Francisca Valenzuela, 
Nicole, Los Miserables, 

Pascuala Ilabaca y Pánico. 
Mientras que de los grupos 

regionales -19 en total- 
sobresalen Javi Urra, Larrea 

Trip, Elegía al Atardecer, 
Antipatriarka, Mantarraya y 

Abducción.  

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

Juanes, Café Tacvba 
y Candlebox 
encabezan octava 
versión del REC
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De la campaña 
Programemos Juntxs 
salieron los nombres de las 
propuestas regionales 
Abducción y Mantarraya.

Dentro del acto de 
lanzamiento de la parrilla, 
se destacó la presentación 
de Abducción, banda local 
que estará en el festival. 

Al igual que el año pasado 
con el musical de Cecilia, el 
TBB ofrecerá la obra 
“Llacolén” dentro de la 
parrilla del REC 2023.

 FOTO: FACEBOOK JUANES
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CANDLEBOX, uno de los nombres ícono 
del rock de los años ‘90, es el número 

anglo principal del REC 2023. Mientras 
que Juanes será uno de los números 

latinos de ese fin de semana de octubre. 

Larrea Trip, Fhennu, Miles de Aves, 
Casa Tomada y Caravana Cósmica. 
Mientras que los nombres que salie-
ron producto de la campaña Programe-
mos Juntxs fueron Mantarraya y Ab-
ducción. 

Completan el cartel las propuestas 

Ineino, Antipatriarka, Elegía al Atar-
decer, The Slow Voyage, Cecilia Gutié-
rrez, TFried, Constanza Nicolet, Nabu-
codonosor, Catalina y Vale Colvin. Por 
su parte, el bloque fasmiliar tendrá en-
tre sus artistas a Mazapán, Sinergia 
Kids, Los Fi y Los Frutantes. 

Cultura& 
Espectáculos
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CAMPEONATO SE DISPUTÓ EN PUERTO MONTT

CD Inger se trajo un podio para la 
Región del nacional de ergómetro  
Con gran actuación de Josefa Vila, que aportó dos medallas de oro, el club sampedrino se quedó con el 
tercer lugar general del certamen que reunió a más de 600 competidores de todo Chile.

 Un nuevo paso rumbo a los Juegos Panamericanos 
2023 dio la subsede de Biobío, luego que se constitu-
yera la comisión para la selección de los relevistas que 
portarán la antorcha Panamericana en la Región. 

El objetivo era definir a los 15 representantes que, 

por méritos deportivos o de la sociedad civil, ten-
drán la misión de trasladar la antorcha el 8 de oc-
tubre. La instancia fue liderada por la delegada pre-
sidencial, Daniela Dresdner y el seremi del Depor-
te, Cristián Cartes.

Lista comisión para elegir a relevistas panamericanos 
FOTO: IND BIOBÍO

Entre los mejores clubes del país 
se ubicó el CDE Inger Química, que 
se transformó en uno de los grandes 
protagonistas de la séptima versión 
del Campeonato Nacional de Remo 
Ergómetro, evento organizado por 
la Asociación Regional de Remo Ar-
chipiélago en conjunto con la fede-
ración chilena de la especialidad, y  
que se desarrolló en el Arena Puer-
to Montt. 

La entidad sampedrina se ubicó 
tercera en la clasificación general 
del certamen, con dos medallas de 
oro y una de plata, escoltando al 
campeón Centenario, que sumó 
cuatro preseas doradas, y al Club 
Phoenix, que finalizó tercero. Todo 
un logro considerando que el torneo 
reunió a más de 600 competidores 
en representación de los principa-
les clubes del país.   

El CDE Inger se presentó con una 
delegación de 48 personas entre de-
portistas y entrenadores, teniendo 
como gran figura a la ex selecciona-
da chilena, Josefa Vila, que se colgó 
el oro en el Single Ligero Sub 23 y 
Adulto, aporte fundamental para 
el podio de la institución local. 

 
 Sumando en todas las series 

La jornada competitiva comenzó 
con las series más pequeñas quie-
nes dieron el vamos al máximo 
evento deportivo de remo indoor 
del país, para luego seguir con las ca-
tegorías alevines, infantiles, cadetes, 
juveniles y adultos, para terminar  
con los master.  

El gerente técnico del CDE Inger 
Química, Carlos Alarcón, destacó el 
desempeño del club, partiendo por 
lo que hizo Vila. 

“Josefa mostró toda su trayecto-
ria y calidad, sacando dos meda-
llas de oro en una apuesta que hice 
de inscribirla en Ligero y Adulto, 
donde tuvo apenas 10 minutos de 
descanso entre prueba y prueba. 

nes, Nicolás Cid fue cuarto, a 0,1 
del tercero, con 69 competidores, y 
pese a que lleva apenas un año y me-
dio remando; tiene una gran proyec-
ción. En Cadete Femenino, Aman-
da Araneda batió su propio récord 
con 7:37, en una prueba con 41 de-
portistas. Mientras que su hermano, 
Braulio Araneda, fue cuarto en juve-
nil, a 0,3 centésimas del podio en 
una competencia  con 45 partici-
pantes. Fue un torneo muy bueno 
para nosotros porque, en general, 
todos marcaron buenos rendimien-
tos, hubo varios más que superaron 
sus propias marcas pese a que algu-
nos venían de lesiones”, resaltó. 

 FOTO: CARLOS ALARCÓN

En el cierre, el CDE Inger Quími-
ca puso en competencia el único  
equipo de relevo de la Región del 
Biobío, que compitió frente a los 
clubes Phoenix, Centenario, Arturo 
Prat y Panguipulli, todos de Los 
Ríos, ubicándose en el quinto lugar. 

“Fue un buen apronte para ce-
rrar el primer semestre. Ahora ya 
nos abocaremos para lo que se vie-
ne, que son los nacionales en agua 
y empezar a trabajar los botes de 
equipo que vamos a conformar”, 
cerró Alarcón.

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

La jugada era que en Ligero podría 
administrarse y que ya, en Adulto, 
tendría que darlo todo para pelear 
el oro. Y así se dio, ella lo aprovechó, 
sacó dos tremendos primeros lu-
gares y nos ayudó de forma decisi-
va para terminar entre los tres me-
jores”, manifestó. 

Respecto a los demás deportistas 
del club, Alarcón destacó de forma 
especial sus cometidos. “Tuvimos  
lugares súper destacables, por ejem-
plo con un cuarto lugar de Josefa Or-
tiz en la serie Infantil Femenino, 
con un tiempo de 3:45, a 3 segundos 
del podio, en una prueba que tuvo 
46 competidoras. En Infantil varo-

OPINIONES
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contacto@diarioconcepcion.cl

EL EQUIPO DEL CDE 
Inger Química que se 
ubicó en el tercer lugar 
del podio, y que ahora se 
preparará para los 
nacionales en agua. 



Deportes
Diario Concepción Miércoles 30 de agosto de 2023 19

GRAN MOMENTO LILA

Quién lo imaginaría. Después de 
un desastroso primer semestre en el 
que rompió todo tipo de récords 
negativos, Deportes Concepción 
está a un paso de lograr una racha 
de 6 victorias consecutivas.  

¿Desde cuándo que el “León” no 
alcanza tal registro? Tras el 2-0 ante 
Valdivia la fecha reciente, el cuadro 
lila consiguió cinco festejos en línea, 
racha que obtuvo en 2003, año en el 
que no pudo ganar su sexto duelo 
tras caer 4-0 ante Copiapó. 

Por ello, y en un extenso repaso 
realizado por Diario Concepción, 
hay que remontarse hasta 1994 para 
encontrar seis triunfos seguidos del 
“León”. En aquella temporada, en 
Primera B, terminaron obteniendo 
el título y ascenso de categoría, en 
parte, gracias a una gran racha que 
se estiró hasta 8 festejos. 

 
Inspirados 

El 16 de octubre de 1994 por la 20º 
fecha del torneo de Primera B (en 
ese entonces Segunda División), los 
lilas recibieron a Lota Schwager, al 
que superaron 4-2. Los goles fueron 
convertidos por Blas Romero, Luis 
Guajardo, Fernando Pérez y Floren-
cio Villalba, descontando Fabián 
Brizuela y Edgardo Soto para los 
mineros. 

En la siguiente jornada, el “León” 
logró su segundo festejo seguido 
tras vencer 1-0 a Colchagua con gol 
de Florencio Villalba. Más tarde, se 
impusieron 3-0 a Arica con tantos 
de Luis Guajardo, Luis Riquelme y 
Eduardo Ovalle, amarrando así la 
tercera victoria en línea. 

Luego, Concepción le ganó 4-1 a 
Puerto Montt gracias a los goles de 
Florencio Villalba (2) y Fernando 
Pérez (2), anotando Víctor Cancino 
para los salmoneros. 

El quinto abrazo consecutivo fue 
como visitantes, donde vencieron 
por 2-1 a Ñublense en Chillán. Las 
conquistas fueron obra de Florencio 
Villalba y Mauricio Pozo, marcando 
Mario Lagos para los dueños de 
casa. Posteriormente, en la fecha 

Va por una racha que  
está por cumplir 30 años 

Ramos para el cuadro celeste. Una 
fecha después, el “León” venció 1-0 
a Unión La Calera con gol de penal 
de Luis Guajardo, finalizando luego 
la racha el 4 de diciembre frente a 
Huachipato en Higueras, con una 
victoria 2-0 para el local.   

A la larga, los lilas terminaron 
abrochando el título y ascenso con 
42 puntos, tres más que el cuadro 
acerero, que también logró subir de 
categoría.  

¿Podrá Concepción alcanzar los 
seis triunfos consecutivos? Tarea 
muy dura frente a un Limache que 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Deportes Concepción busca su sexta victoria consecutiva en el profesionalismo, 
hito que alcanzó por última vez en 1994. Al frente, tendrá a un sólido Limache. 

ha perdido solamente un partido en 
el torneo. En todo caso, el domingo 
en el Ester Roa se enfrentarán los 
dos equipos de mejor rendimiento 
en la segunda rueda.  

 
Muy cerca 

Por ahora y restando todavía un 
par de reuniones, el clásico lila ante 
Fernández Vial se disputaría a las 18 
horas del sábado 9 de septiembre. 
Aún faltan detalles por zanjar.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

26, Concepción recibió a Santiago 
Wanderers y lo superó 2-0, dando un 
enorme paso rumbo al ascenso. Fue 
la última vez que alcanzaron seis 
victorias en línea, racha que esperan 
reeditar este domingo a las 15:30 
horas en el Ester Roa frente al rival 
más sólido del torneo y que podría 
gritar campeón: Deportes Limache. 

Y en ese 1994, la racha fue aún 
más exitosa, ya que Concepción 
sumó siete y hasta otro triunfos de 
forma consecutiva, tras imponerse 
2-1 a Iquique en el norte con goles 
de Villalba y Alegre, descontando 
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Deportes Concepción en la 
segunda rueda, siendo el 
equipo de mejor rendimiento 
tras el líder Limache.

festejos suma
6

Con Claudio Rojas como DT, 
los lilas perdieron frente al 
cuadro “tomatero” en el 
duelo de la rueda pasada. 

Cayeron 2-0 en  
la primera rueda
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tros jugadores les gusta eso, están 
acostumbrados. Hemos jugado ya 
partidos con 3 mil personas o más 
y la gente siempre se ha hecho sen-
tir para bien, ha empujado al equi-
po y no tengo dudas de que ahora 
será igual”. 

 
Habrá barra visitante 
La venta de entradas ya había co-

menzado la semana pasada y el pre-
sidente del club, Edógimo Venegas, 
contó que “se han vendido entradas 
más de lo normal y ya tenemos cla-
ro que la barra de Malleco se ubica-
rá en el sector norte y estarán bien 
resguardados. Se abrirán las dos 
puertas de tribuna para que pasen 
directamente a la galería. Necesita-
mos que ambos equipos se porten 

SE JUEGA LA CLASIFICACIÓN EN TALCAHUANO

“La espera ha sido larga y hay que 
controlar la ansiedad. Aquí nos ju-
garemos todo”. Las palabras son de 
Alejandro Pérez, técnico de este Na-
val, que llega a la última fecha de la 
fase grupal en segundo puesto. No 
querían definirlo en el último suspi-
ro, pero así será. Este sábado recibi-
rán a Malleco, que los acecha a un 
punto de distancia y jugándose toda 
su opción porque solo les sirve ga-
nar. Será a las 15 horas, con toda la 
jornada de Tercera B viendo acción 
en simultáneo. 

El técnico del ancla señaló que “en 
un partido así pesa todo y el factor 
sicológico es súper importante. Por 
una parte, llegamos con confianza 
porque en los últimos partidos re-
cuperamos nuestro mejor juego, lo 
que no significa relajarnos. Para 
nada. Sí confío en la experiencia de 
este grupo que el año pasado ya 
jugó instancias decisivas y vivió si-
tuaciones extremas. Nos alcanza el 
empate, pero no es nuestra opción. 
Nunca lo ha sido”. 

Recuerda perfectamente el parti-
do de la primera rueda y advierte 
que “esa vez perdimos 1-0 con un 
penal en el primer tiempo, aunque 
siento que el resultado pudo ser dis-
tinto. El año pasado les ganamos un 
encuentro y empatamos el otro, 
pero siempre han sido choques muy 
parejos. Son un rival al que hemos 
enfrentado harto y ya es una espe-
cie de clásico. Los dos equipos he-
mos estado todo el año peleando 
arriba y sería raro que uno de los dos 
quede afuera, pero puede pasar”. 

¿Y esta semana sin jugar por los 
problemas climáticos sirvió para 
recuperar gente? Pérez indicó que 
“estos días nos sirvieron para des-
cansar a algunos que venían un 
poco resentidos y esperaremos has-
ta el jueves (mañana) por Felipe Ri-
vas. No sabemos si llegará bien re-
cuperado de su esguince. De todas 
formas, tenemos una baja impor-
tante que es Jonathan Valdebenito, 
por la tarjeta roja que le mostraron 
contra Constitución”. 

Se esperan cerca de 4 mil perso-
nas, pero el DT asegura que “a nues-

Naval pone todo en juego: 
“Nos alcanza el empate, 
pero no es nuestra opción”
Recibirá este sábado a Malleco en El 
Morro y el que pierda puede quedar 
fuera del Octogonal por el ascenso. Será 
con cerca de 4 mil personas y el DT 
chorero analizó este crucial encuentro.
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bien. Malleco jugó su último parti-
do con 4 mil personas y también 
van a llegar en masa”. 

El ex defensor comentó que “está 
todo autorizado por Carabineros y 
esperamos que todo termine bien, 
que sea solo un partido de fútbol, 
una bonita final. He estado más ner-
vioso que cuando tuve a mi primer 
hijo, queremos que todo resulte 
tranquilo y se defina en la cancha, 
que no pase como el año pasado”. 

Malleco ganó 4 de sus últimos 5 
partidos, sufriendo solo ese traspié 
contra Constitución. Imperial Uni-
do no juega esta fecha, pero ya está 
clasificado.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Santoral: Rosa de Lima

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

9/15 7/15
LOS ÁNGELES

7/18
SANTIAGO

8/15
CHILLÁN6/17

RANCAGUA

5/16
TALCA

8/13
ANGOL

6/11
TEMUCO

3/10
P. MONTT

6/14
JUEVES

9/13
VIERNES

10/12
SÁBADO

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Dr. Simi  
• Colo Colo 378

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Autopista 7001

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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El valor de su gente  
inspira los nuevos  
rumbos de Coronel
Las metas están bien definidas: mejorar 
la educación pública para más de 10 mil 
estudiantes y 
elevar su nivel. 
También busca 
mejorar la 
conectividad, 
esencial en estos 
tiempos, y 
transformar la 
localidad para 
convertirse en  
un ejemplo de 
recuperación 
ambiental.

ANIVERSARIO 174 DE LA COMUNA

P
artamos con un hecho curioso. Los 
registros dicen que la comuna de 
Coronel  fue fundada el 30 de 
agosto de 1849 por Jorge Rojas Mi-
randa. Sin embargo, la realidad 

histórico-documental explica que el funda-
dor habría sido Rafael Sotomayor, intenden-
te de la provincia, unos cuántos años antes. 

En el siglo XVII ya hay documentos que 
mencionan este lugar. Aparece en los ma-
pas del siglo XVIII, pero es en el siglo XIX, 
cuando pertenecía al entonces intenden-
te de Concepción, Juan de Dios Rivera, que 
surge el nombre “Hacienda del Coronel”. 
Desde 1845, varios empresarios mostraron 
interés en esta zona debido a la presencia 
de carbón. Inversionistas como Jorge Ro-
jas, Guillermo Délano, Federico Schwager 
y Luis Cousiño participaron en su desarro-
llo. Esta dualidad en la fundación y el mis-
terio en torno a su nombre plantean pre-
guntas emocionantes sobre su identidad. 

Para el alcalde Boris Chamorro, la defi-
nición actual es clara: Coronel debe trans-
formarse en la ciudad más relevante al sur 
del Biobío. Lo recalca siempre que puede. 
“En este 174º aniversario, recibimos con es-
peranza y optimismo. Nuestros proyectos 
se centran en seguridad, deporte y medio 
ambiente. Creemos que es siempre un 
buen momento para nuevas metas y, so-
bre todo, nuevos desafíos. Trabajamos en 
diversos proyectos para mejorar la vida de 
nuestros habitantes”, resalta. 

Las metas del alcalde están bien defini-
das: mejorar la educación pública para 
nuestros más de 10 mil estudiantes y ele-
var su nivel. También busca mejorar la co-
nectividad, esencial en estos tiempos, y 
transformar la localidad, dejando atrás su 
estigma de “zona de sacrificio” para con-
vertirse en un ejemplo de recuperación 
ambiental. Chamorro explica que 
ya han dado pasos firmes. La 
creación de al menos 
seis parques, 
siendo el 

l a b o r a -
ción con la 

corporación de la Universidad 
Concepción y el centro formación 

técnica  Lota Arauco. “Para lograrlo 
hay una inversión significativa por par-

te de la corporación para poder sentar 
las bases de infraestructura de educación 
superior en terrenos asociados a la Univer-
sidad Concepción y allí se ofrecerá progra-
mas académicos específicos para las ne-
cesidades de nuestro territorio. Actual-
mente estamos trabajando a diversos 
actores incluyendo los representantes pú-
blica y superior a empresas al monto pri-
vado al gobierno municipal y también a 
una sociedad civil poder dar el paso de la 
llegada de la educación”, destacó. 

Coronel es una ciudad grande y tiene 
todo el derecho de poder desarrollarse tal 
como ocurre con otras comunas como 
Concepción, Talcahuano o Los Ángeles 
que tienen poblaciones similares. Estamos 

hablando de una población cercana a los 
110 mil habitantes y que tiene un pasado 
ligado al carbón y, en algún momento, 
también zona de sacrificio. Se trata de una 
comuna pujante que en los últimos años de 
administración municipal ha dado un sal-
to importante de desarrollo, explica el go-
bernador Rodrigo Díaz.  

Explica que no se puede pensar la 
Región del Biobío sin pensar en 

el aporte que han hecho 
los habitantes de la comu-

na. Es decir, como Región so-
mos una mezcla de distintas industrias, 

la más señera, la que permitió mover 
a todas las otras, fue la industria 

del carbón.  “Hoy, como mu-
chas otras comunas, tiene sus 
propios problemas y es un 

desafío trabajar en ellos, por 
ejemplo, en materia de trans-

porte, pesca o medio ambiente. Fí-
jese que en la Consulta Ciudadana que rea-
lizamos, Decide Biobío, Coronel fue una de 
las comunas con mayor participación, llegan-
do a las 8 mil personas, y fueron muy críti-
cos de su actual sistema de transporte. Tam-
bién destacaron el servicio de Biotrén. Y, 
digo esto, porque estos insumos son los que 
nos dan pie a generar iniciativas como el Plan 
de Movilidad del Transporte Público. 

Coronel ha sido zona de sacrificio y ha te-
nido un pasado doloroso con el cierre de 
las minas, pero tiene un gran valor que es 
su gente, lo que se refleja en sus autorida-
des y sus organizaciones, que miran hacia 
el futuro sin detenerse a reflexionar sobre 
el pasado. “Los hijos e hijas de Coronel sa-
ben de su historia y la reconocen con orgu-
llo, pero siempre pensando en las futuras 
generaciones, en las que vendrán. En ese 
sentido, el Gobierno Regional del Biobío 
pretende y quiere ser un aliado de cada uno 
de los vecinos y vecinas de la comuna para 
mejorar su calidad de vida y sus sueños se 
materialicen”, sentenció Rodrigo Díaz.

m á s  
grande el 

re c i e n t e -
mente apro-

bado en Villa La 
Posada, es una se-

ñal contundente. 
Otro de los desa-

fíos, aclara Chamorro, es 
el de llevar la educación 

superior a la comuna en co-
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Comuna con 
actividad 
vecinal y 
protagonista 
de la región

E
l alcalde Boris Chamorro sien-
te que están todas las condi-
ciones para impulsar a Coro-
nel  hacia la categoría de una 
ciudad destacada, incluso la 

más influyente en la zona sur del Bio-
bío. Con un cúmulo de atributos a su fa-
vor, entre los que destaca un extenso 
complejo industrial, el reconocimiento 
a nivel nacional e internacional de dos 
terminales portuarios, Coronel posee 
una vibrante actividad comercial y un 
sólido desarrollo económico. 

Lo que antes era una tendencia a 
cruzar el río en busca de recursos y 
oportunidades, hoy ha cambiado. La 
comunidad opta por quedarse en Co-
ronel para abastecerse y llevar a cabo 
sus transacciones financieras, impul-
sando el crecimiento económico inter-
no. En este panorama, la construcción 
del segundo hospital más grande de la 
región añade un componente de pro-
greso en el ámbito de la salud. 

Si bien Chamorro reconoce que Co-
ronel lleva consigo una carga de proble-
mas ambientales, la transformación está 
en marcha, con un enfoque dedicado 
a superar la herencia negativa de la 
contaminación. “Coronel está destina-

compartiendo con los habitantes de 
Coronel la satisfacción de haber concre-
tado o inaugurado, por ejemplo, el 
Gimnasio Puchoco Schwager que impli-
có una inversión regional de $1.351 mi-
llones 920 mil. En todo caso, se trata de 
un proyecto que es más fierro y cemen-
to, es un lugar donde la cultura en to-
das sus dimensiones está presente. La 
cultura de Coronel está íntimamente li-
gada a Puchoco Schwager. Es ahí don-
de surge el pueblo y las tradiciones de 
la comuna que es parte de la Región del 
Biobío”, destacó. 

Díaz agregó que el último fin de se-
mana, se inauguró la Plaza Grandfeldt 
ubicada en esa población y que, entre 
otras cosas, permitirá a los vecinos y ve-
cinas del sector desarrollar actividades 
comunitarias y recreacionales, promo-
viendo la integración familiar y proyec-
tando el deporte como parte integral 
del desarrollo social. “Y esto es muy im-
portante, porque la comuna también ha 
tenido problemas de seguridad, y en la 
medida que podamos recuperar ciertos 
espacios que le estaban negados a la 
comunidad, por cierto, que estaremos 
dando pasos significativos en contra de 
la delincuencia”, dijo.

Edición Especial 174 Aniversario Coronel

En este nuevo aniversario queremos saludar con caleta de cariño a toda la 
comunidad de Coronel, a sus pescadores artesanales y a nuestros trabajadores, 
quienes nos ayudan a liderar la nutrición sostenible desde el mar.

Felices 174 años a toda
la comunidad de Coronel 

Comprometidos con liderar la
nutrición sostenible desde el mar.

do a convertirse en una urbe destaca-
da, en la vanguardia de la región y lis-
ta para asumir un papel protagonista en 
el panorama regional y nacional”, ase-
gura el alcalde. 

Rodrigo Díaz Gobernador Regional  
explica que durante esta gestión del 
Gobierno Regional se ha trabajado jun-
to a los vecinos y vecinas de la comu-
na,  el alcalde de Boris Chamorro, y su 
Concejo Municipal, que han entendido 
que solo se puede generar progreso si 
se trabaja en comunión. “Solo duran-
te los últimos meses hemos estado 
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Hay asuntos pendientes, 
pero existe más  
conciencia ciudadana

“E
n este aniversario 
creo que es impor-
tante que Coronel 
recupere a la breve-
dad la calidad de 

vida que debiera tener. Para eso es muy 
importante que la ensenada donde 
está emplazada la comuna no sea una 
zona de sacrificio, sino que sea un 
buen hábitat para poder desarrollar la 
ciudad y que, en conjunto con la justi-
cia social que necesita evidentemente 
todo Chile, pueda Coronel por fin vi-
vir en un medio ambiente libre de con-
taminación”, sentencia el Diputado 
Félix González. 

El paralamentario diagnostica que 
Coronel necesita con urgencia contar 
con un puente ferroviario que tenga dos 
vías y permita una mejor conectividad 
del Biotrén con las comunas de Coro-
nel y Lota, de manera de descongestio-
nar la actual vía, que es la ruta 160. Para 
eso también ya se mandaron a fabricar 
los trenes para que el 2025, cuando en-
tre en operaciones el puente, estén 
disponibles para tener una gran fre-
cuencia y así poder descongestionar la 
ruta que une Coronel con la ciudad de 
Concepción. 

“Coronel sufre hoy día un problema 
de conectividad muy severo que hace 
que la gente que va a Concepción esté 
todos los días perdiendo tiempo impor-
tante de sus vidas en un taco intermina-
ble que afecta su calidad de vida en lo 
más básico, que es perder el tiempo, 
perder al menos una hora de ida y una 
hora de vuelta todos los días”, destacó.  

El diputado asevera que lo valioso de 
Coronel es que hoy día la ciudadanía 
está con una conciencia ambiental im-
portante, saben que tienen derecho a 
poder respirar aire limpio, a tener un 
mar limpio, a disfrutar también de las 
zonas naturales que hay que defender. 
Eso ha dado pie a que se pueda ir 
avanzando en distintas iniciativas. 

Esperamos que estos problemas se 
solucionen con grandes inversiones y 
también con decisión y voluntad polí-
tica, para cerrar la última termoeléctri-
ca de carbón que queda, que es la cen-
tral Santa María, y reparar a la comu-
nidad de Coronel respecto de todo el 
daño a la salud que se le ha hecho. El 
Estado de Chile, las termoeléctricas a 
carbón y las empresas contaminantes 
tienen una deuda con la gente de Co-
ronel.

Lo valioso de Coronel es que hoy 
día la ciudadanía está con una 
conciencia ambiental 
importante, saben que tienen 
derecho a poder respirar aire 
limpio, a tener un mar limpio, a 
disfrutar también de las zonas 
naturales que hay que defender.

Edición Especial 174 Aniversario Coronel

SOLVAY PERÓXIDOS DE LOS ANDES ESTÁ
ORGULLOSA DE SER PARTE DE ESTA HISTORIA.
Nuestro compromiso es seguir creciendo con responsabilidad social y ambiental.

FELICES
174 AÑOS

PRIMERA PLANTA DE PRODUCCIÓN DE PERÓXIDO
DE HIDRÓGENO DE LA COSTA DEL PACÍFICO

WWW.PEROXIDOS.COM.BR

DIPUTADO FÉLIX GONZÁLEZ
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Apurar el tranco y mejorar la vida de los coronelinos

L
a diputada del Distrito 20 Ma-
ría Candelaria Acevedo, naci-
da y residente de Coronel, des-
taca que hoy en la ciudad se ha 
incrementado el desarrollo y 

mejoramiento en los barrios. “Se están 
haciendo esfuerzos por crear espacios 
donde los niños y las niñas puedan cre-
cer seguros, jugar y recrearse. Ese es un 
indicio que vamos por un buen camino 
para recuperar la seguridad. Es la úni-
ca forma en que podemos cuidar a 
nuestro país y dar otra solución a los 
problemas que existen, enfatiza la par-
lamentaria. 

Daniela Dredsner, delegada presi-
dencia, explica que ése el eje es lo que 
han estado haciendo en el último año: 
apurar el tranco para ponernos al día 
con estas necesidades.  

“Tenemos una comuna con altos ín-
dices de contaminación, con indus-
trias que deben ajustarse a prácticas 
medioambientales de mayores están-
dares, porque lo que sienten los habi-
tantes de Coronel es que han sido una 

plan diseñado especialmente por este 
gobierno para la Comuna”, insiste.  

Se ha incluido a Coronel en el Plan 
Calle sin Violencia que busca reducir 
delitos de alta connotación social, ge-
nerar una persecución efectiva, au-
mentar los patrullajes de las policías y 
reforzar los equipos del Ministerio Pú-
blico junto con la finalidad de reducir 
los delitos de mayor violencia y de en-
tregar mayor sensación de seguridad 
a los habitantes. 

“Como Gobierno estamos compro-
metidos con una comuna que ha expe-
rimentado diversas complejidades del 
punto de vista habitacional, medioam-
biental, productivo, en conectividad y 
seguridad. Por ello, nuestro legado 
viene a proyectar diversas obras e ini-
ciativas que van en esa línea y donde 
se han visto avances concretos. En es-
pecífico, debemos recuperar a Coronel 
como eje de desarrollo industrial y con 
una fuerte organización social, que es 
el sello de una comuna pujante y resi-
liente”, indicó Daniela Dredsner.

Edición Especial 174 Aniversario Coronel

Estamos orgullosos de ser 
parte de esta comunidad y 

nuestro compromiso es seguir 
aportando a su desarrollo 

para ser un motor de cambio 
y progreso.

¡Saludamos a 
Coronel en su 

174° aniversario!

zona de sacrificio. Lo que hemos pro-
movido desde el Estado es revertir 
esta situación y conformar una zona de 
recuperación ambiental, hay muestras 

claras de ello, por ejemplo con el cie-
rre de Bocamina, que es el ícono de la 
saturación ambiental que afecta a la 
comuna o el Plan Coronel, que es un 
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Puerto Coronel, el principal 
generador de empleo de la comuna

U
no de los ejes de la identidad co-
ronelinas es la actividad portua-
ria. Paula Sepúlveda, jefa de 
Asuntos Públicos de Puerto Co-
ronel explica que la relación del 

terminal con la comuna está muy relaciona-
da a la transformación económica y social de 
Coronel.  

“Los programas de relacionamiento que 
hemos ido desplegando durante los 27 años 
de actividad de nuestra compañía han ido re-
cogiendo los temas relevantes de ese mo-
mento. Actualmente, estamos enfocados en 
promover el mejoramiento de espacios co-

munitarios y de uso público para contribuir a 
barrios más seguros y con mayor vida vecinal, 
a partir del apoyo a las organizaciones socia-
les. Acabamos de anunciar los 20 proyectos 
que lograron financiamiento en la convoca-
toria 2023 de nuestro fondo concursable y que 
corresponden a necesidades detectadas por 
las propias organizaciones. Es un programa 
que surgió hace ocho años y que, debido a 
sus buenos resultados, ha ido creciendo en 
recursos y alcance territorial dentro de la co-
muna”, destacó.  

Puerto Coronel es el principal generador 
de empleo en la comuna, con más de 1.500 

El desafío es lograr que nuestra presencia genere un efecto positivo 
en la comuna y contribuya al desarrollo de sus actividades 
productivas y su gente

puestos directos bajo el sistema de turnos 
con que funciona la actividad portuaria, que 
además activa una cadena de valor que im-
plica aproximadamente otros 5.000 empleos. 
“Más allá del empleo, el desafío es lograr que 
nuestra presencia genere un efecto positivo 
en la comuna y contribuya al desarrollo de 
sus actividades productivas y su gente.  Del 

total de personas que trabajan en Puerto Co-
ronel, el 80% vive en las comunas de Coro-
nel y Lota. Por la dinámica productiva de los 
puertos, se opera con el sistema de turnos 
que implica un efecto inmediato en la eco-
nomía local, porque son remuneraciones 
que se pagan al término del respectivo tur-
no”, puntualizó la ejecutiva portuaria. 

Edición Especial 174 Aniversario Coronel

CHIYO SE DENOMINA  
EL BUQUE de mayor envergadura  
que ha recalado en las costas chilenas hasta ahora, 
en el caso de Coronel a mediados de este mes.
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